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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

$$ В Цхинвальском районе завершают уборку урожая и 
продажу государству зерновых колосовых культур. 6 закро 
ма уж е засыпано около 180 тонн зерна при годовом плане 
130 тонн. Лучших результатов в производстве и продаже го
сударству зерна добились Ередвский совхоз, колхозы сел 
Ачабети, Дзарцеми, Квмерти.

@  По состоянию на первую декаду сентября в респуб
лике заготовлено около 190 тысяч тонн овощей, это —  
46 процентов плана. Наблюдается отставание по производству 
огурцов, чеснока, моркови. Допущ ен разрыв по сравнению с 
1987 годом по заготовке помидоров. Разрыв здесь имеют об
щественные хозяйства Гардабанского, М арнеульского, Бол- 
нисского районов.

Под угрозой срыва задания по заготовке бахчевых 
культур в хозяйствах Кварельского, Телавского, Гардабан
ского, Мцхвтского районов и зоны города Цхалтубо.

НЕ ТЕРЯТЬ ВЕРУ В НЕОБРАТИМОСТЬ ОБНОВЛЕНИЯ%Встречи Мш С. Горбачева с  трудящимися Красноярского края
КРА СН О ЯРСК, 13 сентяб

ря. Продолжаются встречи 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС с сибиряками. Второй 
день рабочей поездки М. С. 
Горбачева по Красноярскому 
краю начался ранним утром 
с посещения цехов объедине
ния «Химволокно». Состоя* 
лись беседы с рабочими и 
инженерами, руководителями 
объединения, в которых шла 
речь об ускорении реконст
рукции цехов. Остро были 
поставлены вопросы об усло- 
нпях труда, необходимости 
принятия срочных мер по 
улучшению экологической об
становки на предприятии и 
в городе.

Многотысячный коллектив 
итого предприятия пережива
ет в эти дни трудный период. 
Идет реконструкция цехов, 
в которых производятся вис
козная ткань для шинников, 
текстильная нить для шелко
вой промышленности.

Мы заинтересованы в том, 
отметил Михаил Сергеевич 
в беседе с тружениками заво
да, чтобы вам лучше жилось, 
работалось. Ведь как много 
дает ваш край стране. А 
в последние годы в Сибири 
наметились перекосы в прио
ритетах строительства. Появ
лялись новые крупные пред
приятия, а те заводы, что 
были возведены здесь в пос
левоенные годы, как, напри
мер, «Химволокно», старели. 
Хронически отставало соци
альное развитие: и жилье, и 
школы, и больницы. Сейчас 
нам вместе нужно восстанав
ливать то. что мы растеряли 
за долгие годы.

— И построже спрашивать 
с руководителей за те обеща
ния, которые они дают рабо
чим,— отметил водитель

N М. Заикин.— Чтобы не оста
вались планы на бумаге. Вот 
пока министры спорили, про
водить у нас реконструкцию 
или нет, прежние проекты 
успели устареть. Пришлось 
делать новые.. А это лишние 
затраты, наши, народные, 
деньги. И рабочие должны 
уважать дисциплину...

— Перестройка без дис
циплины не получится,— под
держал собеседника Михаил 
Сергеевич. — Нам вместе 
нужно браться за это дело. 
Тогда мы сможем не только 
восстановить ваш завод, но 
и навести порядок в стране.

У входа в прйдильный цех 
оживленная беседа с рабо
чими.

А. И. Павлов, слесарь-ре
монтник: Михаил Сергеевич, 
в сервис приедешь машину 
сделать — запасных частей 
нет. А на рынке — все есть. 
И откуда только у них берут
ся этидетали?

М. С. Горбачев: Мы специ
ально после конференции со
бирались на Политбюро и ана
лизировали, обсуждали, как 
навести порядок в торговле, 
в сфере обслуживания. Ду
маю. что надо браться за 
общественный контроль, за 
рабочий контроль. А с дет
скими садами у вас нормаль
но? Этот вопрос решен на за
воде?

Голоса: Сады есть. Жилья 
нет. С медицинскими учреж
дениями плохо.

М. С. Горбачев: Мы пору
чили Госплану специально по 
Красноярскому краю рассмот
реть вопрос о дополнитель
ном выделении средств на 
эти цели в тринадцатой пяти
летке. Но и на месте, как вы
яснилось. молено решать эти 
вопросы. Ваш первый секре
тарь сообщил мне, что приня
то решение отдать новое зда
ние крайкома под медицин
ские учреждения. Нашли еще 
несколько помещений по 
краю, чтобы передать их под 
объекты соцкультбыта. Одно 
тут можно сказать: мудрые 
решения.

...Прядильно - отделочный 
цех производства кордной 
ткани, как, впрочем, и другие 
цеха комбината, в основном 
держится на женщинах. А 
Работа здесь нелегкая. Такие 
хрупкие, рядом с громоздки
ми станками, они работают 
так сноровисто, что едва усле
дишь за пестрыми косынка
ми, да еще успевают при этом 
вручную оттащить в сторону 
горы отходов. Поистине жен
щины могут все. И еще до
машнее хозяйство вести, де
тей воспитывать. Могут, 
да только где предел?

Самим женщинам, уверен
но заявляет председатель 
женсовета объединения Т. С. 
Ежакова. эта задача, увы. не 
по плечу. И пора администра
ции считать нас. актив, пря
мыми подручными совета 

.твидового коллектива, а не 
только организаторами досу
га женщин.

Старшую подругу поддер
жали Н. Панасенко и А. Мак- 
рушина. Больно смотреть, 
заявили они, как молодые

кидать цеха: растет очередь 
на жилье.

Выходит, и здесь реконст
рукция — ключ к развязыва
нию трудного узла, заметил 
Михаил Сергеевич.

В красном уголке объеди
нения, где собрались руково
дители предприятия, цехов, 
представители общественных 
организаций, Генеральный 
секретарь подвел итоги сво
его первого диалога с рабо
чим классом Красноярска.

Сразу скажу вам. товари
щи, заявил он, что мы не мо
жем рассчитывать на успех 
перестройки, если ' люди не 
устроены по-настоящему, ес
ли у них накопилось столько 
проблем, выросших в одну 
большую проблему — отста
вание в развитии социальной 
сферы. Вот и ваш завод — 
картина в каждом цехе одна 
и та же. Отличные люди, спе
циалисты высокого класса, 
профессия им нравится, но 
вот ведь забуксовала рекон
струкция. а значит, и соци
альные вопросы запустили. 
Но должен сказать, что во 
многом из того, что не было 
сделано, и такая ситуация 
сложилась, прежде всего 
центр виноват. В конце кон
цов это надо признать. Но 
судьба тут решается, на мес
тах. Центру надо сделать 
так, чтобы людям открыть 
дорогу: нормативы дать пра
вильные, перспективу разви
тия четкую. Помочь надо лю
дям. В вопросах технических, 
особенно в политике. И в ва
шем первостепенном деле — 
реконструкции, а также — 
в освоении новых методов хо
зяйствования слияние усилий 
центра и производственных 
коллективов — вещь самая 
необходимая. Сейчас насту
пила именно такая пора, 

о
Богата Сибирь ресурсами 

полезных ископаемых. Но ее 
гармоничное развитие невоз
можно без комплексного прог
ноза преобразования произ
водительных сил края. Огром
ную роль в этом призваны 
сыграть ученые Красноярско
го филиала Сибирского отде
ления АН  СССР — геологи и 
экономисты, гидрологи и фи
зики, математики и экологи.

При таких поистине сибир
ских масштабах и темпах ос
воения природных богатств 
резко возрастают цена ошиб
ки, урон, нанесенный регио
ну в целом. И наоборот: вы
веренный хозяйский маневр 
приносит многократный вы
игрыш. Как все это учесть, 
как эффективнее направить 
исследовательский потенци 
ал на актуальные задачи раз 
вития края. Эти вопросы бы 
ли главными во время ветре 
чи М. С. Горбачева во вто 
рой половине дня в Красно
ярском филиале Сибирского 
отделения АН СССР.

Приветствуя собравшихся, 
М. С. Горбачев выразил удов
летворение результатами пер
вых встреч с сибиряками. 
Прикоснуться к делам края, 
который находится на разво 
роте, на очень важном этапе 
формирования народнохозяй
ственного комплекса, это все
гда интересно, отметил он. А 
тем более, что этот край на
чинается в степях юга и кон
чается. у Ледовитого океана 
и живут в нем люди особого 
склада, осваивающие суро
вые просторы.

Но не романтика и не по
знавательный интерес лежат 
в основе нынешней команди
ровки. Нас беспокоит, как 
идут дела в Красноярском 
крае.

Все чаще тема развития 
производительных сил Крас
ноярского края присутствует 
на разных совещаниях и за
седаниях. К  этому надо до
бавить. товарищи, что за по
следние пару лет очень мно
го писем пришло из Красно
ярского края от трудящихся 
по очень большому кругу во
просов, затрагивающих как 
жизнь людей, так и ход реше
ния народнохозяйственных за
дач.

Смотрите, что происходит: 
сюда направлены огромные 
капитальные вложения — 
миллиардные! Казалось бы, 
на этой базе здесь можно ор
ганизовать разумный подход, 
учитывая, что еще только 
разворачиваются территори
альные комплексы, что есть 
солидная академия, от кото
рой мы вправе получить яс
ный научный прогноз. А что 
же происходит, куда же де
вается или делся научный 
подход? Кто виноват? В  ка
ком звене управления его 
похоронили, если сейчас вста
ли вопросы разрыва в тем
пах строительства производ
ственного цикла и инфра
структуры, прежде всего со
циальной, если наращивание 
мощностей упирается в ост
рые вопросы экологии, если

Встреча М. С . Горбачева с рабочими комбината «Химволокно». Телефото ТАСС ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

гидротехнических сооруже
ний грозит гибелью миллио
нов гектаров земель?

А ведь ученые обещали 
нам, что все будет хорошо, 
когда эти станции и плотины
поднимали одну за другой. 
Народ очень обеспокоен та
кой ситуацией. Да и вы, на
верное, те, кто тут живет, 
знаете, что народ сегодня не 
хочет с этим мириться. Если 
таким путем идти дальше, 
это значит угробить милли
арды средств и создать здесь 
невыносимую обстановку. Раз
ве так мы должны строить?

Разве так, товарищи, дол
жно вестись дело, когда и 
природа под угрозой, и инте 
ресы человека оказываются 
где-то там, на последнем пла
не? Так не пойдет, не может 
идти и уже не идет. Будем 
объективны. Вы, ученые, как 
говорит, держатели научной 
истины в развитии этого реги
она. И я хотел бы, чтобы раз 
говор у нас был партийный, 
государственный — значит, 
ответственный, принципи
альный. Нужда в этом боль
шая. Слово вам, товарищи.

Первым берет слово Ю. К. 
Абакумов, первый замести 
тель председателя крайиспол-. 
кома, начальник планово-эко 
номического управления. За 
последние годы, говорит он, 
мы не раз подвергались кри
тике на самом высок()м уров
не по вопросам развития, ре 
зультатам хозяйствования 
как предприятий, так и терри
торий в целом, по созданию 
жилищных, бытовых условий 
трудящихся. Постановление 
ЦК КПСС «О работе Красно 
ярского крайкома КПСС по 
улучшению социально-быто
вых условий трудящихся» 
помогло нам во многом изме
нить направление приложе 
ния сил, переосмыслить кон
цепцию развития, на деле по
вернуться к вопросам каче
ственного совершенствования 
экономики, социальной поли
тики.

М. С. Горбачев: Как же
так получилось, что непроиз
водственная сфера заняла у 
вас такой удельный вес? Чем 
же у вас занимался крайис
полком?

Ю. К. Абакумов: Мы сра
жались...

М. С. Горбачев: Как же вы 
сражались, если нет среди 
вас ни одного «погибшего»? 
(Оживление. Смех). И ведь 
проиграли его полностью... 
Надо требовательнее отно 
ситься к министерствам, 
вплоть до остановки каких то 
мощностей. •

Ю. К. Абакумов: Не дать 
работать министерству — зна
чит, и государство не полу
чит продукции...

М. С. Горбачев: Нет. Если 
сейчас круто не повернемся к 
интересам человека, то и го 
сударство ничего не получит: 
остановится развитие произ 
во дител ьных сил. Нельзя раз
вивать общество при экстен
сивной экономике, большом 
разрыве между производст
венным и социальным строи
тельством. На это мы пойти 
не можем. А на тринадцатую 
пятилетку какой удельный 
вес вы предлагаете для не
производственной сферы?

Ю. К. Абакумов: Около 30 
процентов. Сейчас ждем воз
вратные планы от минис
терств. Но прогноз такой: 
выше 25 процентов вновь не

М. С. Горбачев: Грустный 
ответ. И еще один вопрос: 
как же это получилось, что 
у вас нет теплиц? Ведь ваши 
соседи давно уже решили 
этот вопрос.

Ю. К. Абакумов: Были по
становления правительства по 
этому поводу...

М. С. Горбачев: Задачу 
нужно поставить такую — на 
одного работающего должен 
быть один квадратный метр 
закрытого грунта. И решить 
этот вопрос необходимо в бли
жайшие годы.

Выступает академик В. А. 
Коптюг, вице-президент АН 
СССР, .председатель Сибир
ского отделения Академии 
наук: Каждая из 700 органи
заций, принимающих участие 
в работах по программе «Си
бирь» финансировалась в 
прошлые годы своим минис
терством или ведомством. 
В связи с переходом отрасле
вых организаций на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание многие из них столкну
лись с проблемой финансиро
вания работ, имеющих меж
отраслевой характер. На фи
нансирование таких работ 
министерства в новой ситуа
ции. как правило, не идут. 
Например, красноярские уче
ные до сих пор не Знают, кто 
обеспечивает^ средствами та
кие важные~с точки зрения 
экологии работы, как про
грамма «Чистый Енисей», кто 
оплачивает экспедиционные 
работы, связанные с экспер
тизой технико-экономических 
обоснований будущих объек
тов гидроэнергетического 
строительства?

Сибирское отделение как 
головное ведомство по про
грамме «Сибирь» ищет те 
пути, которые позволят изме
нить организацию работ и 
систему финансирования, что
бы не только сохранить эф
фективно работающий кол
лектив исследователей и 
разработчиков по этой про
грамме, но и способствовать 
становлению формирующихся 
коллективов по другим регио
нальным программам, таким, 
как программы «Дальний 
Восток» и «Урал».

По масштабам сельскохо
зяйственного производства 
Красноярский край составля
ет половину Восточно-Сибир
ского экономического района,- 
сказал директор Краснояр
ского НИИ сельского хозяй
ства член-корреспондент 
ВАСХН ИЛ Н. А. Сурин. За 
последние годы более устой
чивыми стали показатели уро
жайности и продуктивности в' 
различные по погодным усло
виям годы. Повышается от
дача кормов в животновод
стве, увеличивается рента
бельность производства. До 
рациональных норм питания 
доведено производство яиц,

уступает лучшим мировым 
аналогам. Например, наши 
сорта гречихи способны фор
мировать урожай до 35 цент
неров с гектара, пшеницы — 
50, ячменя — до 80 центне
ров с гектара.

М. С. Горбачев: А  в хозяй
ствах ваши сорта дают вы
сокие урожаи?

Н. А. Сурин: В совхозе 
«Назаровский» урожайность 
сортов нашего ячменя достига
ет 50— 60 центнеров А в эти 
дни в совхозе «Искра» Ужур- 
ского района получают до 70
центнеров ячменя с гектара. 

М. С. Горбачев: А в чем
феномен совхоза «Назаров
ский», которым руководит 
товарищ Вепрев? При мень
ших фондах, чем в среднем 
по краю, он получает самые 
выдающиеся показатели на 
протяжении двух десятиле
тий.

Одно дело — дать крестья
нину хорошие семена, хоро
шую селекцию животных, а 
что дальше? Может быть, де
ло в отношении человека к 
земле? Насколько он чувст
вует себя хозяином? В чем 
же все-таки секрет Вепрева? 
Я знаю, что очень многие не 
любят высокие показатели 
его хозяйства. А особенно 
его выступления, когда он до
казывал бездарность руковод
ства аграрным комплексом 
Красноярского края. Чуть ли 
не выселить хотели его куда- 
нибудь — покоя, мол, не да
ет. Что же это за человек, 
который житья не дает краю. 
Надо, говорит, вот так вести 
дело, а все ведется иначе.
Ученые могут дать ответ на

с?

картофеля. 
М. С. ГоМ. С. Горбачев: А  если то, 

уто производится сегодня, со
брать, сохранить и перерабо
тать,— какой тогда будет ре
альная прибавка?

Н. А. Сурин: На 30— 40 
процентов. Сейчас в крае раз
работана программа по раз
витию отраслей перерабаты
вающей промышленности до 
1995 года. Основное внима
ние мы уделяем совершенст
вованию зональных систем 
земледелия Нашим институ
том создано и 45 сортов куль
тур. часть которых по своему

этот вопрос?
А тем временем продо

вольственная проблема оста
ется острой в Красноярске. 
Люди правильно говорят мы 
и трудности готовы перене
сти, и нагрузки экологиче
ские. Это скоро урегулирует
ся. Лишь бы были реальные 
сдвиги в решении Продоволь
ственной программы. И ре
гиональная наука должна эти 
сдвиги обеспечить.

Слово предоставляется ди
ректору совхоза «Назаров
ский» А. Ф. Вепреву.

М. С. Горбачев: Аркадий 
Филимонович, ходить нельзя 
по Красноярску: все время 
задают вопрос о продоволь
ствии. Не получается так, что 
на селе живут неплохо и 
не очень-то думают о городе? 
В чем дело?

А. Ф. Вепрев: Михаил
Сергеевич, думаю, то, что Вы 
видели,— это еще не вся бе
да. это — полбеды. Я счи
таю, что в сельском хозяй
стве с обеспечением продук
тами населения в Краснояр
ском крае вопрос стоит го
раздо серьезнее. Сельское 
хозяйство доведено до ручки 
в Красноярском крае. Таких 
совхозов, как наш, или хотя 
бы близко к нему,— едини
цы. Но и они тоже не имеют 
пока что больших перспектив. 
Видите. что получается 
в Красноярском крае? Бурно 
развивается промышленность, 
причем не комплексно стро
ят. а зачем? Никто не знает. 
Вот. скажем, построен завод 
автомобильных прицепов. 
Почему он сооружен в Крас
ноярске? Ведь вот уважае
мый академик выступал на
счет нефти, но и ее не хватит, 
если направлять прицепы по 
всему Советскому Союзу.

жен в неблагоприятной для 
сельского хозяйства зоне. Ес
ли на него не обращать вни
мание, то восстановить его 
очень трудно. Сельское хо
зяйство гораздо сложнее 
производства многих про
мышленных предприятий и 
строек. А как к нему подхо
дили? Приведу пример, кото
рый повторяется из года 
в год. Подходит осень, насту
пает заготовка хлеба. Соби
рают баланс секретари рай
комов партии и говорят: сви
новодству оставить 40 про
центов или 60. крупному ро- 
хатому скоту — 50 процен
тов. А производство продук
ции животноводства оставить 
на прежнем уровне. Каким 
образом это можно сделать? 
У меня сложилось мнение, 
Михаил Сергеевич, что все 
это делалось сверху, и все 
ради лычки на погонах. Мы 
видели, что все валится, под
нимали эти вопросы. Нас и 
диссидентами можно было 
называть.

Можно ли в конце концов 
накормить Красноярский 
край? Как я понимаю, так 
стоит вопрос?

М. С. Горбачев: Именно 
так.

А. Ф. Вепрев: Действитель
но. людей сначала надо на
кормить и дать им даже опре
деленный выбор. Народ поте
рял право на собственность- 
это общая истина... Человек 
приходит на ферму, где казен
ное добро, идет в дом — это 
казенный дом. Поэтому все 
виды подряда — арендного, 
коллективного — это путь 
становления сельского хозяй
ства. Но это — не весь путь.

М. С. Горбачев: Безуслов
но. А  социальные условия на 
деревне?

А. Ф. Вепрев: Надо ставить 
вопрос о переходё к семейной 
ферме. Ну вот скажите, по
жалуйста: есть кто-нибудь,
кто мог бы представить себе 
сельскохозяйственное произ
водство и платить с заработ
ной платы в два раза боль
ше. чем производит продук
ции. Это ведь только мы так 
можем делать.

М. С. Горбачев: И спраши
вается, почему этот хозяй
ственник и рядом с ним рабо
чие совхоза или колхозники 
должны будут стараться вы
ходить на уровень показате
лей хозяйства, которое воз
главляет товарищ Вепрев? 
Если у них заработная плата 
сегодня и при этих показате
лях, при всей убыточности 
та же самая, или даже выше. 
А государство к тому же 
выделяет деньги, чтобы у 
них велось строительствр.

А. Ф . Вепрев: Так дальше 
продолжаться не может. Надо 
уйти от постепенности.

М. С. Горбачев: А я Вам 
задам прямой вопрос. Один 
раз мы уже сплошную работу 
быстро провели. В  29— 33-м 
годах, и до сих пор расхле
бываем. А вот не получится, 
что мы скомпрометируем 
этот глубокий поворот, если 
начнем опять в аренду заго
нять?

А. Ф . Вепрев: Нет, Михаил 
Сергеевич, я не договорил. 
Считаю, что этот вопрос надо 
хорошо изучить. Есть у нас 
такие хозяйства, где мужик 
держит 5— 6 голов крупного 
рогатого скота. Естественно, 
он доит там не полторьты- 
сячи литров молока от кЬро- -  г

дояром или скотником, а в 
совхозе он надаивает пол
торы тысячи. Спрашивает
ся: зачем он туда ходит? Он 
ходит, чтобы обирать совхоз, 
носить в свое хозяйство. Так 
вот в таких хозяйствах нуж
но ставить вопрос — или вы 
будете работать, или мы бу
дем распускать совхоз. Вот, 
пожалуйста, вам земля, вот 
вам коровы и занимайтесь 
производством. При этом 
принцип добровольности 
здесь должен быть абсолю
тен.

М. С. Горбачев: Очень мно
гие не рвутся на подряд Там 
же надо день и ночь смот
реть. что происходит на зем
ле и на ферме, и на лугу.

А. Ф . Вепрев: Почти никто 
не хочет. Зачем же я буду 
вкалывать, когда будут так 
себе работать и получать 
деньги.

М. С. Горбачев: Вот это я 
и называю: мы раскрестьяни
ли страну.

На встрече также выступи
ли генеральный директор 
«Красноярскгеологии» В. Г. 
Накоряков. первый замести
тель председателя Сибирско
го отделения Академии наук 
СССР академик А. А. Тро- 
фимук. начальник «Главкрас- 
ноярскстроя» И. А. Саенко, 
генеральный директор «Крас- 
ноярскуголь» В. А. Гуськов, 
генеральный директор произ
водственного объединения 
«Крастяжмаш» А. М. Румян
цев, ректор Красноярского 
университета В. С. Соколов, 
генеральный директор «Крас- 
ноярсклёспром» И. А. Ки
риллов, министр цветной ме
таллургии СССР В. А. Дура- 
сов, министр угольной про
мышленности СССР М. И. 
Щадов. заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Ю. П. Баталин.

Подводя итоги встречи, 
М. С. Горбачев сказал: Наш 
разговор должен быть про
должен и завершится выхо
дом на практические реше
ния.

Прежде всего, нынешняя 
встреча, выступления товари
щей подтверждают, что оцен
ка, данная Центральным Ко
митетом партии и правитель
ством о положении дел в 
Красноярском крае, под
тверждается. Больше того, 
если бы мы еще углубили, 
конкретизировали рассматри
ваемые проблемы, то откры
ваются такие вещи, которые 
вызывают возмущение, а са
мое главное — огорчение. 
Уже многое закопано в крас
ноярскую землю из того, что 
не работает, омертвлено. Это, 
откровенно говоря, называет
ся бесхозяйственностью. И за 
нее, я прямо скажу, отвеча
ет и центр, ибо за ним — 
идеология планирования, раз
мещение производительных 
сил. За нее несут ответствен
ность и ведомства, которые 
оказались не на высоте. Они 
оказались в плену своих ве
домственных интересов. Куда 
это годится: Министерство
энергетики и Министерство 
угольной промышленности, 
разворачивая в крае огром
ный масштаб работ, пред
усмотрели выделение капи
тальных вложений на созда
ние непроизводственной сфс:- 
ры всего на 18 процентов. 
Такая позиция не подтверж
дается — ни научным, ни 
самым элементарным хозяй
ским расчетом. И без науки 
тут ясно налицо искривле
ния, деформация в инвести
ционной политике.

Но должен сказать, что от
ветственность за это в какой- 
то мере несут и Красноярский 
крайком партии, крайиспол
ком, все хозяйственники, ко
торые тоже не смогли выдер
жать этот ведомственный на
пор, противопоставить ему 
интересы территории, комп
лексные интересы, комплекс
ный подход. А только комп
лексный подход при таких 
разворотах дел и может быть 
оправдан.

И наука не все сделала: и 
когда Г. И. Марчук возглав
лял Сибирское отделение АН 
СССР, и товарищ Коптюг, 
нынешний председатель пре
зидиума СО Академии наук. 
Не заняли твердую позицию. 
А ведь наука — это незави
симое, научно обоснованное 
суждение, она должна ставить 
вопросы на любом государст
венном уровне, если делает
ся не то, что надо.

Эту критику вы вынужде
ны принять, чтобы извлечь 
уроки яз первого этапа раз
вития производительных сил 
в Красноярском крае. Это — 
первое.

Второе. Какой разворот ра
бот пошел на этой богатой 
земле. Просто прекрасной 
земле! И хотя сделано 
здесь немало, но обесценива
ется сделанное тем, что де
лалось не по-хозяйски, а вот

шли сюда какие-то колониза
торы на один год вырвать ре
сурсы, отвезти их куда-то и 
на этом— конец. А дальше— 
хоть трава не расти.

Но мы-то пришли сюда, то
варищи, на века. Да разве 
так можно вести дела? Вро
де бы, потенциал накоплен 
такой, что позволяет уверен
но смотреть в будущее. Но, 
с другой стороны, народное 
хозяйство не получило пока 
должной отдачи. Причем на 
всех направлениях. И самое 
главное: посмотрите, как все 
это ударило по человеку. 
Возьмите жилье — острая 
проблема. Продовольствие — 
то же самое. А какой обост
ренный характер приобрела 
экология.

Но все это. как показал 
наш сегодняшний разго
вор,— разрешимые пробле
мы.

Есть и такие проблемы, 
которые требуют основа
тельного изучения, прора
ботки основательной, чтобы 
рни вошли в планы трина
дцатой пятилетки и на перс
пективу — до 2005 года.

Ряд вопросов — и мы с ва
ми договорились об этом — 
можно выделить для реше
ния в ближайшие два-три го
да. С тем, чтобы круто по
править дело.

В основу решения проблем 
агропромышленного комп
лекса в крае надо использо
вать и подходы товарища 
Вепрева, придать вашей про
грамме на этом направлении 
законченный вид. Тем более 
мы планируем на следую
щем Пленуме ЦК КПСС 
подробно обсудить вопросы 
аграрной политики. Могу 
сказать, что у Красноярского 
края есть возможность не 
только себя прокормить.

Что касается жилья, то и 
это разрешимая задача. Но 
и тут все должны участво
вать в ее выполнении, осо
бенно что касается оснаще
ния новых строительных 
предприятий.

Наконец экология. Сего
дня эта тема глухо прошла, 
но она звучит точно так же 
остро, как все названные про
блемы. Скажем, как быть с 
гидростанциями? Дело, това
рищи, не в том, что гидро
техника — неправильное на
правление. Отнюдь нет. На
до, чтобы гидротехника гар
монировала с охраной приро
ды. Тут и ведомственные ин
тересы сталкивались. Уде
шевляя проект, ведомства 
наносили и урон природе. 
Вот от чего надо избавлять
ся! И потом надо посмот
реть: нужны ли нам такие 
огромные комплексы, как 
Красноярская ГЭС или Сая-. 
но-Шушенская? Это должны 
быть удобные гидроэлектро
станции, которые утилизи
руют естественный ход реч
ки, не меняя ничего. Это же 
надо изучить внимательней
шим образом. Гигантомания, 
заливы и разливы привели к 
тому, что возникают вот та
кие вопросы.

Нужно выработать пере
чень неотложных проблем, 
программу-минимум по во
просам экологии. И предста
вить людям отчет после того, 
как будут все эти неотлож
ные программы проработаны: 
и по продовольствию, и по 
жилью, и по экологии.

Интересы страны здесь 
большие, но и Красноярский 
край нуждается в поддержке 
центра. И мы постараемся это 
иметь в виду при завершении 
этой пятилетки и при форми
ровании планов на будущую.

В  общем, товарищи, да
вайте договоримся так: не 
ждите указаний. Основные 
указания даны. Политиче
ские, экономические предпо
сылки есть, определенная ат
мосфера создана. Надо уже 
разворачивать основательно 
потенциал каждой организа
ции.

Сейчас многие трудящиеся 
говорят о том, что кадры не 
торопятся, разворачиваются 
долго, вопросы накапливают
ся, а начальство все продол
жает заседать. Может быть, 
и наше совещание, если оно 
не приведет к изменению дел, 
тоже назовут еще одним со
вещанием — только уже на 
высоком уровне. И это будет 
просто скандалом, если пос
ле нашего разговора ничего 
существенного не произой
дет ни здесь, ни в центре. 
Этого мы не должны допу
стить! Надо решительно по
править дело. Думаю, что 
Политбюро даст на этот счет 
политические указания.

Встречи Генерального сек
ретаря на красноярской зем
ле продолжаются.

Н. Ж ЕЛ ЕЗН О В ,
А. П ЕТРО ВСКИ Й ,

Ю. ХОЦ,
Л. ШВЕДОВА,
В. ШИШЛИН.
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•  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ — ТРИБУНА КОММУНИСТА

ОПЕНКА С ПЛЮСОМ... ЗА РАЗВАЛ
Строительство машиностроительное© завода 

ь г. М арнеули предусматривают Основные 
направления социально-экономического раз
вития С С С Р  на 1986— 1990 годы и на период 
до 2000 года. С  вводом этого предприятия 
в строй впрям ую  связано, помимо производ
ственных, решение и важнейших для данного 
региона социальных задач —  привлечение на 
работу жителей окрестных районов с избы 
точными труд овы м и ресурсами, реш ение ж и

лищной проблемы перенаселенных сел и де
ревень, подготовка местных инженерно-тех
нических и рабочих кадров. По замыслу, 
спустя каких-то Ю — 12 лет, здесь, на месте 
пустыря, должен вырасти современный город  
со всем необходимым —  школами, домами 
культуры, кинотеатрами, стадионами и так 
далее. Это будет новый Марнеули — город 
машиностроителей.

•  СТАТЬ ХОЗЯИНОМ НА ЗЕМЛЕ

ИСПЫТАНИЕ АРЕНДОЙ
На вопросы, связанные с внедрением в сельскохозяйст

венное производство эффективных форм организации и сти
мулирования труда, прежде всего семейного подряда и 
аренды, отвечает заместитель председателя Душетского РАПО 
Амиран ВАРСИМАШВИЛИ.

Ясно, что именно эти пер
спективы, сегодняшний день 
больш ой стройки, е е  трудно
сти, роль партийцев в их пре
одолении и должны были 
стать темой разговора на от
четно-выборном собрании а 
первичной парторганизации 
С У  «Промстрой» треста №  7 
М инстроя Грузинской ССР — 
генеральной подрядной ор 
ганизации.

Судьба стройки складыва' 
лась нелегко. С  началом ра
бот опоздали, недостаточны
ми темпами велись они и 
позже. Теперь же, на исходе 
третьего года пятилетки, от
ставание —  и в  возведении 
корпусов производственной 
базы , и в жилищ ном строи
тельстве —  приобрело угро
ж аю щ е больш ие размеры. 
Все чащ е высказываю тся опа
сения о том, что стройку при
дется остановить.

Вот с чем  пришли на со 
брание коммунисты —  их в 
первичной 21 человек —  стро
ительного управления. При
сутствовали здесь —  обста
новка этого требует —  и 
смежники, предст а в и т е л и 
предприятий и организаций, 
от которых во многом  зави
сит положение.

П очем у довели ситуацию 
до чрезвычайной? В чем упу
щ ения парторганизации? Что 
должны коммунисты, весь 
коллектив предпринять, чтобы 
и разрыв сократить, и нор
мального ритма работ добить
ся?- Каж ется, вопросы эти сами 
собой напрашиваются. И имен
но на них сосредоточиться 
бы  собранию . Но отчетный 
доклад секретаря партбюро 
Резо Зарнадзе не ставил 
целью  объективно разобрать
ся в создавш емся- положе
нии, определить степень от
ветственности за происш ед
шее первичной в целом и 
каждого коммуниста конкрет
но. Н азы вая проблемы, се
кретарь партбюро не углуб
лялся в их анализ, и хотя 
картина после его выступле
ния вырисовывалась удруча
ю щ ая —  по фактам это так, 
по данным все ж е  полной 
она не была.

Впрочем , кое-что доклад 
прояснил. Вскоре после пре
дыдущих отчетов четыре 
члена партбю ро из семи вы
были, уволились с работы. И 
так, в усеченном  виде, этот 
выборный орган и сущ ество
вал. М огла ли вестись здесь 
партийная работа в полном 
объем е? Ясно, что нет. Засе
дания партбюро, партсобра
ния проводились эпизодичес
ки. Интереса они, понятно, ни 
у кого не вызывали, посколь
ку преобладал поверхностный 
характер обсуж дения, а по- 
становительная часть прото
колов этих собраний никого 
ни к чем у  фактически не обя
зывала —  в лучш ем  случае 
она сод ерж ала констатацию 
фактов, изложение м ер  об
щ его характера. Разум еется, 
подобные постановления, по 
сущ еству даже и не предпола

гающие активных действий 
коммунистов, не могли вли
ять на ход событий.

У ж е  по докладу м ож но бы 
ло судить о «стиле» работы 
первичной, но все ж е , при
знаюсь, выступлений я ждал 
с надеждой —  возможно, они 
перелом ят ход собра н и я. 
Ведь ситуации такова, что 
равнодушными она не остав
ляет даже посторонних лю 
дей.

О днако больш ая часть вы 
ступлений прозвучала в уни
сон докладу, а в целом об 
суждение походило на кар
тинку из недавнего прош ло
го —  вроде бы  и критика 
есть, но без адреса, вроде 
бы и недостатки вскрываются, 
а конкретных виновников на
зы ваю т неохотно.

Начальник строительн о г о  
участка Тенгиз М епаридзе 
работает здесь четвертый м е 
сяц. И все это врем я участок 
испытывает больш ую  нехват
ку определенных деталей 
сборных железобетонных кон
струкций. Сказав об этом на 
собрании, Т. М епаридзе не 
назвал никого из смежников, 
кто подводит строителей, на
руш ая график поставок. А 
назвать следовало. Кутаис
ский, Руставский и Тбилис
ский заводы железобетонных 
изделий треста «Стройинду
стрия» М инстроя Грузинской 
ССР, которые кром е того, что 
график не выдерживаю т, еще 
и некачественные изделия 
поставляют. Управление жел- 
дорстроя треста «Зактранс- 
строй», по вине которого до 
сих пор не готовы ж елезн о 
д орожны е пути подвоза строй
материалов. Все восем ь суб 
подрядных организаций, по
скольку они тож е очень под
водят стройку, не выполняя 
свои задания. И не только 
назвать, а с партийной настой
чивостью , с партийной требо 
вательностью  заняться вопро
сом налаживания контактов 
со смежниками.

У ж е  после собрания я ус
лышал объяснения:

—  Если назову тех, кто до
говор не выполняет, положе
ние не улучш ится. Обидятся 
на нас, вовсе перестанут 
снабжать.

Вот такой взгляд на взаимо
действия партнеров. К  сож а
лению, и другие выступаю 
щ ие обходили в этом вопро
се острые углы. И тож е в 
основном по той ж е  причине, 
не ж елая портить отношения.

Откуда такое единодушное 
согласие с ролью  постоянных 
просителей, зависимых от 
всего и от всех? Ведь и по
пыток построить иначе парт
нерские отнош ения не пред
принимается. Н есмотря на 
то, что ситуация этого тре
бует.

Д иректор маш иностроитель
ного завода Леван Сихару
лидзе (завод ещ е не дей
ствует, но директор и ещ е 
несколько человек из заводо
управления уж е  утверждены

и состоят в одной со строи
телями партийной органйздт 
ции) в значительной степе
ни отставание это связывает 
с тем, что коммунисты строй
ки не проявляют должной 
принципиальности в отноше
нии руководства М инстроя 
республики, которое, в свою  
очередь, нужды стройки по
просту игнорирует. М ного 
средств направлено сюда со
ю зными органами, но они до 
места не доходят, перерас
пределяю тся по усмотрению  
министерства.

—  Многие вопросы на 
стройке пущены на самотек,—  
говорит начальник отдела 
кадров завода Надежда К о 
сарева. —  Это и привело к 
развалу дела. О  том, что 
партбюро распалось и ф ак
тически своих функций не 
выполняло, уж е  говорилось, 
но у нас и головная группа 
народного контроля весь этот 
год без руководителя оста
ется. Вот какая обстановка 
сложилась —  обстановка пол
ной бесконтрольности. В ор
ганизации строительного про
изводства—.просчеты, в работе 
со смежниками— неразбериха, 
дисциплина хромает и так 
далее. Конкретный вопрос: 
сколько средств вложено в 
строительство зданий столо
вой и магазина? Много. А  они 
по сей день недооборудованы 
и функционируют как бы  на
половину. А  коммунисты на
шей первичной с работников 
городского потребобщества 
за это не спрашивают. То 
есть и в этом случае прин
ципиальности мы не прояв
ляем.

Начальник С У  «Промстрой» 
Д ж ем ал  Георгадзе;, высказав 
свою  отрицательную оценку 
деятельности партбюро, кос
нулся больных для строй
ки вопросов. Острая нехват
ка рабочих —  это первое. 
При потребности на сегодня 
в 400 человек работает около 
180. П ричем  основной костяк 
строителей —  жители _ Руста- 
ви, а не М арнеульского и 
близлежащ их районов, как 
предполагалось. Проблема 
известна. Комсомол Грузии 
взялся оказать в этом во
просе помощ ь стройке —  на
править сюда молодых. Но 
пока реальных результатов 
не чувствуется. На стройке 
только 31 комсомолец. На 
заводе выделили комнату для 
комсомольского штаба, но 
она так и стоит закрытая, ни
какая работа не ведется.

С другой стороны, если бы 
сейчас сюда приехали ком 
сомольцы, неясно, как их 
расселить, как организовать 
досуг. Два небольших о бщ е
жития уж е  заняты семейными 
работниками, а жилой дом 
строится только один —  на 
48 квартир, да и тот неизвест
но, когда будет сдан.

С неменьш ей остротой сто
ит проблема автотранспорта. 
Дополнительно к выделяемым 
стройке ежедневно нужно» 
18— 20 самосвалов. В городе 
их дать не могут. Вот чТо

сказал присутствовавший на 
собрании директор М арне
ульского грузового АТП Мух- 
раддин Аллбзов:

—  Если брать планы пере
возок для стройки, то мы их 
выполняем. Но этого объема 
явно недостаточно. А  больше 
сделать при нынешнем коли
честве имеющихся самосва
лов не м ож ем . Будут машины 
(их выделение в компетенции 
Минавтотранса), направим их 
на стройку.

Замечу, что это не единст
венный путь решения транс
портной проблемы. В свое 
время руководящ ими респуб- 
ли к а н с к и м и  органами —  
стройка в поле их зрения —  
министерствам строительства 
и автотранспорта было пред
ложено создать здесь же, на 
месте, специальный автопарк. 
Но и это не реализовано.

Следующ ий вопрос —  о 
щебне и песке. Их тоже 
стройке постоянно не хвата
ет, хотя производственное 
объединение «Груз н е р у д »
планы поставок выполняет. 
Присутствовавший на собрании 
секретарь партбюро «Груз- 
неруда» Нариман Насибов 
сказал:

—  Д аж е  сверх обещанного 
отгрузили мы с т р о и т е л я м  
машзавода песок и щебень. 
Добейтесь дополнитель н ы х  
фондов, а «Грузнеруд» не 
подведет.

Необходимо и вообщ е из
менить —  парторганизации в 
первую  очередь —  подход к 
имею щ имся проблемам. Тре
бование сегодня такое: . не 
только видеть эти проблемы, 
не только ставить вопросы, 
но и предлагать пути реш е
ния. И у каждого коммуниста 
в этом поиске активная роль.

Так должно быть. Но по
ка —  это собрание показало— 
первичной СУ «Промстрой» 
боевитости недостает. По
верхностный подход к воз
никающим вопросам, неум е
ние найти верные ориентиры 
во взаимодействии с партне
рами сказались на общ ем со 
стоянии стройки. Сказались 
настолько серьезно,' что на
ходившийся в Грузии в день 
собрания главный инженер 
проекта завода Игорь Скач
ков ^ы сказал не просто оза
боченность, а опасения по 
поводу реальности каких-либо 
перемен. Ход строймонтаж- 
ных работ, по его мнению, не 
выдерживает никакой крити
ки.

И тем не менее большин
ство коммунистов —  этот во
прос был поставлен на голо
сование —  признало работу 
партбюро удовлетворитель
ной. Другого мнения присут
ствовавший на собрании за 
ведующ ий орготделом • М ар 
неульского ГК КП  Грузии 
Теймураз Беридзе:

—  Иной оценки, кроме не
удовлетворительной, быть не 
может. Партийная работа в 
СУ фактически провалена. 
Сегодняшняя оценка —  это 
лишь подтверждение того, 
что коммунистам не хватает 
принципиальности, требова
тельности. П реж д е всего к 
себе. М ы  говорим о перело
ме на стройке. Этого перело
ма не будет, если отношение 
к делу у строителей останет
ся прежним —  безразличным, 
инертным.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

О  Высоких показателей до
бивается молодой производ
ственник Илхан Узуналов —  
слесарь завода «Станок» Тби
лисского станкостроительного 
производственного объедине
ния. Несмотря на моло
дость, он возглавляет комп
лексную бригаду слесарей- 
сборщиков. И со своими бри
гадирскими обязанност я м и 
справляется весьма успеш
но. Собираемые на его участ
ке станки с числовым про
граммным управлением полу
чают только отличную оцен
ку у контролеров.

Бригада Илхана Уэуналова 
обладает не только высоким 
профессионализмом я работе, 
но и уделяет большое внима
ние совершенствованию орга
низации труда. Ведь новые ме
тоды хозяйствования, широко 
внедряемые на предприятии, 
требуют от каждого творчес
кого подхода к делу, макси
мального использования каж
дой минуты рабочего вре
мени.

Ф о то  Валерия Атабекова,

ф  Д обрая слава идет об ов
цеводах колхоза села Балаани 
Ленингорского района. Отары 
в этом хозяйстве всегда самые 
ухоженные. И зимой на Киз- 
лярских пастбищах, и летом в 
родных горах с предельной от
дачей трудятся опытные чаба
ны. Потому и результаты ра
стут.

Н а  с н и м к е :  колхозная
отара в горах.

Ф о то  Ленгиора Гусова.
(Фотохроника

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а ).

—  В одну из последних по
ездок в Душетский район нам 
довелось встретиться с Кара- 
маном Гагадзе. Знатный ча
бан, Терой Ч Социалистичес-; 
кого Труда, он более 50 лет 
водил отары колхоза села 
Млета. В прошлом году ушел 
иа пенсию, на заслуженный 
отдых. А беседу с нами он 
начал с того, что напрасно 
сделал вто. Ушел тогда, ког
да наконец крестьяне полу
чают право настоящих хозя
ев, возможности работать са
мостоятельно, без понуканий 
сверху. И нам было понятно 
настроение старого чабана. 
Ведь действительно арендный 
подряд делает крестьянина 
хозяином на земле, дает ему 
возможность потрудиться с 
выгодой и для себя, и для 
государства. Очевидно, сего
дня в Душетском районе не 
только Караман Гагадзе при
держивается такого мнения!

—  Аренда, семейный под
ряд сегодня завоевывают в 
районе права гражданства. 
Примеров высокой эф ф ек
тивности прогрессивных ф орм 
организации и стимулирования 
труда я могу привести нема
ло. Так, Нана Циклаури, воз
главляющий бригаду из семи 
чабанов, взял  у  колхоза села 
Гудамакари в аренду две ты
сячи овец. В прошлую зимов
ку арендаторы получили и 
сохранили от каждых 100 ов
цематок 105 ягнят, а настриг 
шерсти от одной овцы соста
вил около четырех килограм
мов.

Высоких результатов доби
лись и арендаторы из Чопорт- 
ского совхоза. Здесь бригада 
из 35 человек, возглавляемая 
Владимиром Корбесашвили, 
подрядилась ухаживать за 
восемью  тысячами овец. В 
прошлую зимовку от 100 ов
цематок в бригаде получено 
97 ягнят.

И в других хозяйствах та
ких фактов немало. Возьмем  
Саш абурское межхозяйствен- 
ное животноводческое пред
приятие. Зд есь семейный 
подряд успешно применяется 
в овощеводстве. Супруги 
Александр и М ариам Кедела- 
швили выращивают хорошие 
урожаи капусты, свеклы...

— Нам уже приходилось 
знакомиться с развитием се
мейного подряда, аренды в 
Душетском районе. В конце 
прошлого года мы побывали 
на Кизлярских пастбищах, на 
зимовье семейной бригады 
чабанов, возглавляемой Бичи- 
ко Цихелашвили. У  этого че
ловека, казалось, уже все 
определилось в жизни —  
многие годы работал водите
лем. И вдруг такой крутой 
вираж — решение пойти в 
чабаны, взять на подряд ота
ру. И ведь ее ему в Чарталь- 
ском совхозе выделили не 
самую лучшую. Хотелось бы 
узнать, каких результатов до
бился Бичико Цихелашвили в 
прошлую зимовку!

—  М огу сказать, что в его 
отаре значительное пополне
ние. От каждых 100 овцема
ток здесь получено 98 ягнят.

—  Вот что значит, когда 
люди почувствовали себя на
стоящими хозяевами. Дума
ется, что такие показатели — 
самая лучшая агитация за се
мейный и арендный подряды.

—  Других мнений быть не

может. Эффективность се
мейного и особенно арендно
го подрядов была подчерк
нута на X IX  Всесою зной пар
тийной конференции, июль
ском (1988 г.) Пленуме ЦК 
КПСС.

— Вот вы сказали это, а 
нам вспомнилось продолже
ние разговора с Караманом 
Гагадзе. Не был ветеран ра
душно настроен. Говоря о 
внедрении аренды, семейного 
подряда в районе, он отме
чал нерешительность руко
водства в этом деле: осто
рожничают, мол, медлят. И на 
XI пленуме ЦК КП Грузии 
приводился пример собрания 
партгруппы в Арагвиспирском 
совхозе, на котором комму
нисты подвергли резкой кри
тике бюрократические препо
ны на пути аренды.

—  Согласен. М ы могли бы 
более энергично поработать.

—  Что же, на ваш взгляд, 
сдерживает развитие прогрес
сивных форм организации и 
стимулирования труда в рай
оне!

—  Однозначно на этот во
прос не ответишь. Причин 
несколько. В прошлом году, 
например, наш район пости
гли серьезные стихийные бед
ствия, которые нанесли боль
шой ущ ерб экономике. Ж и 
тели высокогорья н а ч а л и  
спускаться в долины, что, 
естественно, затруднило ра
боту по внедрению семейного 
подряда, аре н д ы. Но не 
только это. В животноводстве, 
в частности в свиноводстве, 
по сей день остро стоит про
блема кормов, а это означа
ет, что хозяйства в большин
стве случаев не могут обес
печить выполнение соответ
ствующих пунктов договоров 
с подрядными коллективами. 
Играет роль и то обстоятель
ство, что выросли цены на 
концентрированные корма, 
технику, строительные мате
риалы.

Субъективные причины —  
плохо отлаженная зооветери
нарная служба в районе, низ
кая квалификация специали
стов, непонимание целым 
рядом руководителей воз
можностей семейного под
ряда, аренды, а то и элемен
тарное нежелание заниматься 
этими вопросами. Д аж е в 
том случае, когда результаты 
их «хозяйствования» предель
но низкие.

— На XI пленуме ЦК Ком
партии Грузии назывался Мча- 
диджварский совхоз, где с 
каждого гектара намолотили 
лишь 6,2 центнера зерна. Ре
зультат мизерный.

—  М ожно сказать по-дру
гому —  позорный. И все это —  
следствие безответственного 
отношения к своим обязанно
стям теперь уж е бывшего 
директора Иосифа Парчука- 
швили. А  ведь специалист он 
молодой и, казалось, должен 
был взяться за дело энер
гично. К  сожалению , этого не 
произошло. Наших надежд он 
не оправдал. И надо ли го
ворить о том, что вопросу 
внедрения п р о г р е с с и в н ы х  
ф орм организации и стиму
лирования труда, аренды в 
совхозе до последнего вре
мени внимания не уделяли.

О тмечу, что Иосиф Парчу- 
кашвили не единственный из 
руководителей хозяйств, ко-

л "

торые, признаюсь честно, 
буквально игнорировали се
мейный и арендный подряды. 
Так, мало что предпринимал 
в этом направлении директор 
Ш уахевского совхоза Дими
трий Тетруашвили. В настоя
щ ее врем я он тоже отстра
нен от занимаемой должно
сти.

За бездеятельность труж е
ники колхоза села Базалети 
сместили с поста председате
ля правления Валерия Пата- 
шури. Из этого случая, на 
наш взгляд, должны сделать 
выводы председатели колхо
зов сел Млета и Мтиулети 
Тенгиз Надебаидзе и Василий 
Бучукури.

Говоря о плохой работе ру
ководителей хозяйств, я не 
хочу, чтобы у  вас сложилось 
впечатление, что районное 
агропромышленное объеди
нение снимает с себя вину за 
недостатки в применении про
грессивных форм организации 
и стимулирования труда. М ы 
прежде всех несем ответст
венность за сущ ествующ ие 
недоработки. Они —  прямое 
следствие того, что РА П О  не
достаточно плотно занималось 
этими вопросами, не смогло 
обеспечить должный контроль 
за действиями руководителей 
колхозов и совхозов. Так что 
прозвучавш ую  на пленуме Ц К 
Компартии Грузии критику 
мы полностью принимаем в 
свой адрес. И выводы из нее 
делаем соответствующие. Ра
боту по внедрению арендно
го подряда в районе необ
ходимо активизировать.

—  И есть ли оживление в 
решении этой задачи!

—  Несомненно. Сейчас во 
всех хозяйствах района за 
метны процессы, связанные 
с переходом на арендный и 
семейный подряды. М огу 
привести примеры. В Араг
виспирском совхозе в аренду 
передается все стадо крупно
го рогатого скота, в том чис
ле 120 дойных коров. С екре 
тарь парткома Шуахевског.о 
совхоза Ш ота Самашвили, 
объединив в коллектив арен
даторов пять семей, взял в 
аренду 240 гектаров пашни, 
виноградник и сад.

Сейчас в РАПО , к руково
дителям хозяйств поступает 
все больше заявлений с прось
бой оформить договор на 
аренду или семейный подряд.

— Не можете ли вы назвать 
хоть несколько из них!

—  Вот, например, педагог 
из Душети Иосиф Турманидэе 
предлагает объединиться со 
специалистами и создать коо 
ператив, который на основа
нии арендного договора ор 
ганизует птицеферму. Братья 
Тариел и Ладо Гогишвили уж е  
подписали договор с дирек
цией Чартальского совхоза на 
предмет создания фермы на 
50 свиноматок. Тбилисец Вале
риан Битарашвили изъявил ж е 
лание взять на подряд в вы
сокогорном селе Цихевдави 
100 гектаров земли. М ы еще 
располагаем письмами из 
Тбилиси, других городов и 
районов республики, авторы 
которых также интересуются 
возможностями заключения 
арендного договора с тем или 
иц^1м хозяйством Душетского 
района.

Одновременно мы активи
зируем работу с сельским 
населением.

Беседу вели 
Константин К0СТАВА, 

Шалва СВАНИ.

•  ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

ЭНЕРГИЯ ПОИСКА
Главный геолог шахтоуправления «Ткварчельское» Басир 

Курбанов двадцать три года жизйи отдал труднейшей ра
боте. О н всегда любил природу и мечтал о проф ессии гео
лога. Никогда о какой-либо другой не думал. С  чего  же 
все началось!

...Дагестан. Под высоким 
предвечерним  небом  шуст
ры е и лю бознательны е лез
гинские мальчиш ки из гор
ного селения Ш иназ часто 
собирались у  палатки необыч
ных тогда для этих мест при
ш ельцев —  геологов. Ж адно 
смотрели и слушали. Стара
лись осмыслить, запомнить 
обрывки взрослых разгово 
ров, «картинки» из быта при
езжих. И в этой компании 
мальчиш ек, очарованных ни 
на что не похожей романти
кой жизни геологов, неиз
менно был Басир, сын учи 
теля, не вернувш егося с ф рон
та...

Лаинат-игай, его мать, —  
красивая и м уж ествен  н а я 
женщ ина тяж ко , в одиночку 
растивш ая четверых детей, 
перечить сыну не стала, ког
да он объявил о решении по
работать в геологоразведоч
ной партии: ее  мальчик рано 
стал взрослы м . И слишком, 
м ож ет быть, рано начал осо
знавать свою  ответственность 
за все, что о круж ало  его.

Вскоре уехал Курбанов в 
Д ербент. Устроился на ка
менный карьер, где добыва
ли известняк-ракуш ечник. Год 
проработал там. Не в белых, 
понятно, перчаткдх. Мать 
смотрела сочувственно, когда 
он приезжал проведать ее. 
Но глаза его блестели весе
ло, ярко, и Лаинат-игай гор
дилась сы ном , который твер

до верил в свое призвание, 
мечтал об образовании.

И вот Басир уж е  поступил 
в Новочеркасский геолого
разведочный техникум,. Ча
сами просиживал в залах би
блиотек. С  увлечением  читал 
дневники советских геоло
гов, изучал специальную  ли
тературу и только  улыбался, 
слыш а: ты у нас, дорогой, 
больш е самоучка, чем  сту
дент! Верил, что прежде все
го в результате сам ообразо 
вания м ож но  стать настоящим 
специалистом. Сделал массу 
открытий, важных не столько 
для науки, сколько для него 
самого. С колько упорства, 
терпения понадобилось ему 
в те годы, чтобы  впитать в 
себя как м ож но  больш е зна
ний! Наконец, защита дипло
ма. Получил направление. На 
Ткварчельское каменноуголь
ное месторождение.

«Зд орово  повезло !» —  счи
тал Басир. Ведь это то самое 
месторождение, на необхо 
димость разработки которого 
указал 14 апреля 1921 года 
В. И. Ленин в известном пись
ме «Товарищ ам коммунистам 
Азербайдж ана, Грузии, А рм е 
нии, Дагестана, Горской рес
публики».

О страя необходимость в 
коксую щ ихся углях Ткварче- 
ли диктовалась тогда проб
лемой создания в Закавказье 
металлургической промыш 
ленности. Не миновала такая

необходимость и сегодня: 
Рустави по-прежнему нужда
ется в коксоконцентр а т е 
Ткварчели.

Все это не было новостью 
для молодого геолога Курба
нова. В 1964 году он приехал 
в Ткварчели, который с сам о
го начала закладывался как 
город угольщиков —  в мест
ности, изломанной и из
резанной горами, ущ ельями, 
множеством  тектоничес к и х 
нарушений и неправильно
стей. К  тому времени Тквар
чели уж е  был хорошо изве
стен в республике как рабо
чий город со своими тради
циями.

Басир определился техни- 
ком-технологом на ша х т у 
иМк В. И. Ленина. И опять ем у 
повезло. Попал под начало 
талантливого геолога Ильи 
Д ж од ж уа . Импульсивный, по
стоянно горевший новыми 
идеями и планами, Илья Ан
дреевич умел, однако, сдер
живать Басира, который ж а 
ждал поначалу немедленной 
отдачи поиска, нетерпеливо 
стремился как можно скорее 
увидеть результаты своей де
ятельности.

В работе Басир себя не 
щадил н и к  о где. Особенно 
в ту пору. Начал с самой что 
ни на есть черновой, менее 
всего романтической работы. 
Затемно поднявшись, пешком 
шел за десять километров 
на Ходжал, туда, где бурили 
скважины. Со врем енем  до
велось ем у поработать на 
всех шахтах Ткварчели —  ш е
стой, третьей, бывших пятой, 
первой. То была пора накоп

ления опыта, профессиональ
ного становления.

Был Курбанов в должности 
геолога второй шахты, когда 
в блокноте моем  появилась 
первая запись о нем. От Тби
лиси —  от партии рудничной и 
шахтной геологии —  закре
пили его за этой шахтой. Хо 
рошо запомнился лучистый?, 
теплый день, залитая солн
цем маркшейдерская, где 
увидела его.

Расспрашивала, должен ли 
геолог фантазировать и какую 
роль играет в его работе ин
туиция.

—  Чудес не бывает, есть 
старые документы, на осно
вании которых делается про
гноз: каков же, собственно, 
характер залегания пластов. 
При этом учиты ваю тся угле
носность породы, тектоника 
и многое другое. Самое труд
ное, когда сброс или взброс, 
и нужно определить, куда же 
делся пласт, насколько его 
подбросило вверх или вниз. 
Времени на поиск нам в такие 
периоды отпущ ено не так уж  
много. Но и горнякам, мы 
знаем, трудно. Они надеются 
на нас, и поиск должен быть 
оправдан. В конечном счете 
от медлительности или, тем 
более, ош ибок геоло г о в, 
маркшейдеров не должен 
страдать план. А  знаете, во 
что обходится государству 
неправильно запланирован
ная выработка? Чтобы зало
жить только один погонный 
метр, нужна сумма в 600 
рублей, имею  в виду полную 
стоимость. М ы  не имеем 
права ошибаться...

Такое чувство ответствен
ности —  стержень характера 
Курбанова. Все ж е  в поисках 
угля ему везло. По его лич
ной • инициативе только по 
второй шахте было выявлено 
запасов около двух м илли
онов тонн. Инициатива, твор
ческий поиск —  другая его 
наиболее яркая черта. Горя
чо  поддержали Курбанова, 
когда он предложил продлить 
жизнь шахты. Путем  изыска
ния и< вовлечения дополни
тельных запасов на полях 
действующ его предприятия—  
за контуром подсчета запа
сов. Последовательно, умно, 
по-хозяйски. Во  многом бла
годаря Курбанову и сегодня 
действует вторая шахта, ко
торую  предусматривалось за 
крыть ещ е в 1978 году.

Есть его заслуга и в том, 
что шахтоуправление «Тквар
чельское» ежегодно постав
ляет народному хозяйству 
республики около полумилли
она тонн угля, поскольку 
Курбанов нынче руководит 
геологической службой уп
равления. О собо выделяет в 
ней Д ж ум бера  Лобжанидзе с 
шахты им. Н. А. Лакоба, прин
ципиального человека и спо
собного специалиста.

—  Л ю блю  работать с теми, 
на кого мож но положиться. 
М не необходимо ощущение 
уверенности в человеке...

А  ведь он и сам такой, 
Курбанов, открытый и на
дежный человек. Вот как от
зы ваю тся о нем.

М аркш ейдер второй шахты 
Зинаида Гицба:

—  Отличитель н а я черта 
Басира —  скромность. О бла

дая в высшей степени чувст
вом собственного достоинст
ва, он никогда никого не уни
зил, не оскорбил. Ум еет быть 
душой компании. О  Дагеста
не готов говорить часами. Не 
стесняется признаться: каж 
дый раз, как побывает на 
родине, у него стоит комок 
в горле. Уверяет: постучу в 
любой дом селения —  встре
тят, как родного...

Он воспитал сыновей, таких 
ж е  открытых, {дружелюбных. 
Старший —  уж е студент уни
верситета в Махачкале, млад
ший —  десятиклассник.

Анатолий Циба, главный 
инженер шахтоуправления:

—  Басир —  интеллигентный, 
честный по натуре. Контакт
ный. У  него много друзей. 
Секрет его обаяния в том, 
что он —  добрый человек. 
Наделен сильным характером, 
широким и свободным умом. 
Главный смысл )кизни для не
го, конечно,— Геология. Умеет 
с массой доказательств от
стоять лю бую  спорную, на 
первый взгляд, идею...

Кита Кизирия, директор 
шахтоуправления:

—  Незаменимый специалист. 
В соверш енстве зная специ
фику работы, компетентно 
принимает решения. И что 
очень важно —  человек он 
хороший, настоящий, цель
ный...

В этих теплых отзывах не 
только цельность х а р а к т е р а  
Курбанова, обаяние его лич
ности. За ними —  и та атмо
сфера взаимопо н и м Ь н и я, 
дружбы  и братства, которая 
характерна для многонаци
онального коллектива шах

тоуправления «Ткварчельское».
Одно печалит Курбанова: 

месторождение переживает 
естественный процесс зату
хания. Это —  реальность, от 
которой никуда не уйти.

Продление жизни шахт вы 
годно государству с точки 
зрения экономики, прежде 
всего. Тем самым решается 
вопрос снижения себестоимо
сти и повышения рентабель
ности. Есть и другие аргумен
ты. Например, такой подход 
позволит восполнить деф и
цит коксующихся углей в рес
публике, так как и сегодня 
угли Ткварчели оказались 
вполне устойчивыми в отно
шении сохранения коксую 
щихся свойств.

И другое: при продлении 
жизни шахт учитывается соци
альный аспект, что, может 
быть, особенно важно имен
но теперь. Н ельзя ведь сбро
сить со счетов обжитость ре
гиона.

...Расстелив на столе один, 
другой, третий гипсометри
ческие планы, Басир давал 
пояснения в последнюю на
шу встречу:

—  Изучен, отработан боль
шой геологический материал 

,всех шахт. В результате вы 
явлено, что по шахте им. Н. А. 
Лакоба больших перспектив 
нет. Работы ведутся за кон
туром, где сближенные ниж
ние пласты, целики. И м ею 
щ иеся промышленные запасы 
немногим превышают 300 ты
сяч тонн Есть идея —  о бъе 
динить в начале будущ его 
года вторую шахту и им. Н. А. 
Лакоба. Д обы чу вести через 
вторую. В итоге освобожда

ется целик а 270 тысяч тонн. 
После вскрытия будет обес
печен дополнительный при
рост запасов путем эксплу-^ 
атационной разведки. П ро 
мышленные запасы увели
чатся вдвое и составят более 
полумиллиона тонн. Это обе
спечит ритмичную работу
коллектива в ближайшие семь 
лет...

Мне, вовсе не специалисту, 
слушать Курбанова всегда
интересно —  за терминами и 
цифрами наглядно предстают 
слагаемые работы настоящ е
го геолога: поиск —  ожида
ние результатов —  надежда —  
успех! А  главное —  смелость 
мысли, нестандартное м ы ш 
ление.

По оценкам Курбанова и 
его коллег, на 1 яйваря 1988 
года только резервные запа
сы угля для дальнейшей экс
плуатации составляют по шах
тоуправлению около 1,4 мил
лиона тонн. Сюда можно при
бавить ещ е сотни тысяч тонн, 
которые можно взять в уж е 
пройденных лавах за счет 
прирезки, то есть расшире
ния шахтных полей.

Здесь, на шахтах Ткварче
ли, в шахтерском сердце А б 
хазии, где каждый день уст
раивает лю дям ж есткую  про
верку, геолог Басир Курба
нов, доказал, что выбрал
главное свое дело в жизни
по праву: Пришло время та
ких людей. Именно таких на
зывают сегодня прорабами 
перестройки.

Ольга ЖИДКОВА. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).
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Борьба с неграмотностью
КАБУЛ , 14 сентября. (ТАСС). 

Пять курсов по ликвидации 
неграмотности открылись в 
городе Чарикар и близлежа
щих кишлаках. На них обуча 
ются 50 жителей провинции 
Парван, а всего в ней- с на
чала текущего афганского го
да уж е  более трех ты сяч че 
ловек сели за парты для обу
чения чтению и письму.

Несмотря на сложнейшие 
условия гражданской войны, 
навязанной извне Афганиста
ну, борьба с неграмотностью

является одной из централь
ных задач руководства стра
ны. Кишлаки и города, пред
приятия и учреждения, воен
ные городки и боевые заста
вы охвачены широкой сетью 
курсов ликбеза, на которых 
каждый год обучаю тся свыше 
четверти миллиона человек. 
Их обслуживаю т 11 тысяч 
учителей, работающих на кон
трактной основе. Департамент 
грамотности министер с т в а 
просвещ ения РА  обеспечива

ет курсы учебниками и тет
радями, а преподавателей —  
Методологическими разработ-

За годы, минувшие после 
победы в Афганистане Ап
рельской революции, к гра
моте в стране приобщились 
свыше 1,2 млн. человек. К 
концу текущего учебного го
да это число пополнится еще 
185 тысячами афганцев —  вы 
пускников курсов ликвидации 
неграмотности.

ПОДГОТОВКА 
К ПОЛЕТУ

НЬЮ -ЙОРК, 14 сентября. 
(ТАСС). На косм одроме на 
м ы се Канаверал (штат Ф л о 
рида) во вторник началась 

, двухдневная «проверка го
товности». к полету космиче
ского корабля многоразового 
использования «Дискавери». 
Как . объявило Национальное 
управление по аэронавтике и 
исследованию космического 
пространства (Н А С А ), в ней 
участвуют руководители про-I граммы «Спейс Шаттл», а 
также командир «Дискавери» 
Ф .  Хаук и член экипажа Дж. 
Лондж. В задачу последнего 
будет входить вывод в кос
мос спутника из грузового 
отсека корабля, когда тот до
стигнет орбиты.

Если в ходе «проверки го
товности» не будет выявлено 
никаких серьезных . проблем, 
Н А С А  установит точную  дату 
старта «Дискавери», который 
пока ориентировочно намечен|на 26 сентября. Запуск «Ш ат
тла» с пятью членами экипа
жа на борту станет- первым 
американским пилотируемым 
космическим полетом с 28 ян
варя 1986 года, когда взор 
вался «Чэлленджер».

Н А С А  и ВВС С Ш А  приняли 
решение в два раза, сокра-

|тить число журналистов, теле
операторов, фотографов, ко
торым будет разрешено нахо
диться при запуске «Диска
вери» в специально отведен
ном для прессы секторе в 
7 км от стартовой площадки. 
Остальным репортерам —  
ожидается, что их будет око
ло 2 тысяч —  придется наблю
дать за стартом с удаления 
в 11 км. Согласно представи
телю Н АСА , это решение 
принято в целях безопасно
сти.

ПОДСЛУШИВАНИЕ ТЕЛЕФОННЫХ РАЗГОВОРОВ

и .

, М А Д РИ Д , 14 с е н т я б р я .  
(ТАСС). В Испании назревает 
политический скандал, связан
ный с практикой подслушива
ния телефонных разговоров 
политических и профсоюзных 
деятелей. Его детонатором по
служила статья, опубликован
ная в еженедельнике «Тьемпо». 
Ж урнал предал гласности спи
сок лиц, чьи телефоны про
слушиваются. Среди них —

председатель оппозиционной 
партии Демократический и со
циальный центр Адольфо Суа
рес, член Ц К Коммунистиче
ской партии Испании Херардо 
Иглесиас, генеральный секре
тарь профсоюзной конфедера
ции рабочих комиссий Антонио 
Гутьеррес, видный адвокат Х о 
се М ариа Армеро. «В Испании 
шпионят за  демократией», — 
делает вывод «Тьемпо».

Прекратить
вмешательство

в помощь
СТРОИТЕЛЯМ

М А Н А ГУ А , 14 сентября. 
(ТАСС ). Президент Никарагуа 
Даниэль Ортега потребовал от 
С Ш А  прекратить вмешатель 
ство в дела стран Централь
ной Америки. Выступая во 
вторник в местечке Сан-Ха
синто по случаю , отмечаемого 
15 сентября Дня независимо
сти Центральной Америки он 
указал, что С о е д иненные 
Штаты чинят препятствия на 
пути реализации гватемаль
ских мирных договоренно
стей, которые открыли воз-< 
можность политического реш е
ния регионального кризиса.

Что предлагает Стройиздат своим читателям в 1989 го
ду! В соответствии с «Единой классификацией литератур для 
книгоиздания в СССР» вся литература включена в урн  ос
новных раздела: «Строительство», «Жилищно-коммунальное 
хозяйство», «Архитектура».

Официальный Вашингтон не 
считается со стремлением цен
тральноамериканских народов 
добиться независимости, де
мократии и мира. В этой свя 
зи никарагуанский руково 
дитель призвал президентов 
стран Центральной Америки 
не поддаваться шантажу и 
нажиму со стороны С Ш А  и 
проводить независимую поли
тику в интересах своих наро
дов.

Заявление МИД Кубы
Г А В А Н А ,  14 сентября. 

(ТАСС). М И Д  Кубы  выступил 
с заявлением в связи с реш е
нием правительства Велико
британии выслать из страны 
кубинского посла Оскара Ф е р 
нандеса М еля и третьего 'с е 
кретаря посольства Кубы  Кар 
лоса Медину. Как отмечается 
в документе, эта акция была 
предпринята английскими вла
стями после инцидента на Сас- 
секс-Гарденс (центр Лондона). 
Согласно информации, полу
ченной М И Д  от посольства Ку
бы в Лондоне, 12 сентября к 
Карлосу Медине, выходивше
му из гаража своего дома, 
приблизилась группа лиц, в 
том числе бывший сотрудник 
посольства Кубы  в Праге Фло- 
рентино Аспильяга, который 
в июне 1987 года совершил из
мену и поступил на службу в 
ЦРУ. Прибегнув к угрозам, 
Аспильяга предложил Медине 
дезертировать. Кубинский дип-

теяя из пистолета, обратив 
всю группу в бегство.

ломат, который, по его сло
вам, опасался за  свою  безо 
пасность, выстрелил в преда-

До настоящего момента анг
лийские власти не упоминают 
имени Аспильяги, который, 
как предполагают, был ранен 
в результате инцидента. Как 
отмечается в заявлении МИД, 
этот человек, находящийся под 
жестким контролем Ц РУ СШ А, 
не мог приехать в Великобри
танию и участвовать в акции 
против кубинского дипломата 
в Лондоне без тесного сотруд
ничества с разведслужбой и 
властями этой страны. «Англий
ские власти, а также амери
канские и британские спец
службы, вероятно, испытывают 
сейчас крайнее затруднение в 
поисках объяснений происшед
шему, —  подчеркивается в до
кументе. —  Каким образом А с
пильяга оказался в Лондоне? 
Какой у него был паспорт? Под 
каким именем он фигурирует 
в документах, удостоверящих 
его личность? Кто были люди, 
которые его сопровождали? 
Что знали обо всем этом анг
лийские власти?». '

По мнению министерства 
иностранных дел Кубы, «ре
шение выслать кубинского пос
ла в Лондоне, не имевшего 
ничего общего с этим инци
дентом, является в высшей 
степени произвольным и не
справедливым. Этот шаг пре
следует цель вызвать скандал 
для прикрытия неприглядного 
факта сотрудничества м ежд у 
ЦРУ и английской Интеллид- 
женс сервис в этом позорном 
эпизоде».

В заявлении М И Д  обращено 
внимание на тот факт, что член 
палаты общин английского 
парламента от Лейбористской 
партии Д ж орд ж  Ф о уке  осудил 
решение о высылке кубинско
го посла. «Правительство осу
ществляет акт мести против 
посольства Кубы», —  заявил 
он. По его словам, принятая 
мера является явно противо
законной. Ф оуке  потребовал 
срочной встречи с парламент
ским- заместителем министра 
иностранных дел Тимоти Эгга- 
ром, чтобы просить его о пе
ресмотре данного

Особое внимание уделено/ 
изданиям, освещ ающ им раз
личные аспекты эффективно
сти строительного произ
водства, улучш ения системы 
управления строительством, 
роста п р о и зво д и те л ьн о сти  
труда. Ш ироко представлены 
в тематическом плане книги 
серий «Курсом  ускорения на
учно - технического прогрес
са», «Наука —  строительному 
производству», «Экономика 
топлива и электроэнергии» и
АР- Ж

В разделе «строительство» 
намечается издание книги 
И. Таварткиладзе «Сорбцион
ные процессы в биофильт
рах». В этом же разделе на
мечено издание книги Ш . Ж ва 
ния «Развитие регионального 
строительства», где рассмот
рены теоретические и мето
дологические предпосылки 
развития регионального стро
ительства.

В книге В. Барбакадзе и 
С. М ураками «Расчет и про
ектирование строител ь н ы х  
конструкций и сооружений в 
деформир у е м ы х  средах» 
обобщ ены современные до
стижения в области расчета 
и проектирования конструк
ций, работающих в упруго
пластичных средах.

В книге Г. Николадзе «Во 
доснабжение» приведены ос
новные сведения о системах 
и схемах водоснабжения на
селенных пунктов, промыш
ленных предприятий, сель
скохозяйственных объектов и 
строительных площадок. В 
книге И. Носенко «Д оговор
ные цены в строительстве» 
рассмотрен комплекс мер по 
переводу строительства на 
экономические методы хо
зяйствования, обобщ ен опыт 
применения договорных цен 
в строительных организациях 
Белоруссии и Украины.

В разделе «Жилищно-ком
мунальное хозяйство» намеча
ется издание книги В. Ержа-

бека и А. Ройтмана «Раци
ональные способы ремонта 
индивидуальных домов», со
держащ ей обширную инфор
мацию о наиболее распрост
раненных дефектах и повре
ждениях конструкций одно
этажных зданий. Намечен 
также выпуск книг зарубеж 
ных авторов.

Работа книжных и ж урналь
ных редакций Стройиэдата 
опирается на созданную по 
всей стране широкую сеть 
общественных корр е с п о н- 
дентских и редакционных рес
публиканских и региональных 
советов. Стройиздат имеет 
свои специальные магазины 
в Москве, Ленинграде, Ки е 
ве, Минске, Ереване, Уфе, 
Ф р ун зе , Братске, Владимире, 
Донецке, Казани, Калинине и 
Полтаве. К  сожалению, в 
Тбилиси такого магазина по
ка ещ е нет, а нужда в нем 
большая. Было решено от
крыть такой магазин до кон
ца 1986 года по улице Лесе- 
лидзе. Проектирование этого 
магазина Тбилгорпроект за 
кончил в середине того же 
года, и вся проектная доку
ментация была передана ру
ководству дирекции строи
тельства инженерных соору
жений Тбилиси в том же году, 
К сожалению, здесь в год по 
несколько раз обещ ают всем 
заинтересованным товарищам, 
что строительство такого ма
газина будет начато. Послед
нее обещание такого рода 
гласило, что строительство 
магазина начнется в конце 
марта. Но проходит уж е  сен
тябрь, а строительство еще 
не начато!

Валериан КА Л А Н Д А Д ЗЕ , 
руководитель Груэинско- 

*го республиканского кор 
респондентского пункта 
и редакционного совета 
Стройиэдата, заслуженный 
инженер Грузинской ССР, 
кандидат технических на- 
ук.

Юбилей лензнаменцев
'■'"В VI V V I I ^
го решения. I 70-летие «Ленинского зна

мени» —  газеты Краснознамен
ного Закавказского военного

« А К Т  КРУПНЫМ ПЛАНОМ

С Т У Д Е Н Т Ы  — П О С Л А Н Ц Ы  М И Р А
В столице Грузии от

крылся первый м еждуна
родный студенческий се
минар «Художник и город
ская среда». Он организо
ван Тбилисской Академией 
художеств. Грузинском от
делением Советского фон
да мира, Ц К Л К С М  и М и
нистерством культуры  рес
публики.

В работе семинара прини
мают участие около 70 буду
щих архитекторов, художни
ков, дизайнеров из Велико
британии, Франции, Португа
лии, Польши, студентов Тби

лисской Академии художеств. 
О  целях этой международ
ной встречи корреспондент 
ГРУ З И Н Ф О РМ а  попросил рас
сказать руководителя семина
ра, доцента Тбилисской Ака
демии художеств А . Джапа
ридзе.

—  Главная задача семинара 
состоит в расширении твор
ческих контактов, которых 
наши студенты долгие годы 
были практически лишены, —  
считает Александр Михайло
вич. —■ Перед студенческими 
группами стоит задача —  раз
работать и представить вер
сию «Парка мира». Он укра

сит Рике —  исторический уча
сток заповедной части Тби
лиси, которому в числе 62 
других присвоено почетное 
звание О О Н  «Город —  "посла
нец мира». Этот район, не
когда —  один из торговых и 
ремесленных центров Тбили
си, впоследствии был разру
шен. В проекте должны учи
тываться его историческая 
специфика, а также новые 
традиции, возникшие на' Ри 
ке, в частности, проведение 
народного. праздника «Тбили- 
соба». «Парк мира» призван 
стать культурно - развлека
тельным и оздоровительным

комплексом, местом встреч и 
общ ения людей. К  концу се 
минара работы будут обсуж 
дены в Тбилисском Д оме ху
дожника. Интересные идеи, 
предложения могут быть ис
пользованы в окончательном 
плане застройки Рике.

В творческие группы вошли 
студенты, обучающ иеся раз
личным специальностям. О с
новную концепцию проекта 
они вырабатывают сообща, 
затем каждый выполняет свою  
часть работы. Трудятся ребя
та в удивительном контакте, 
прекрасно понимая друг дру
га даже без переводчика.

округа —  отметили военные 
журналисты многих поколений. 
14 сентября они собрались в 
Тбилисском окружном  Доме 
офицеров на торжественном 
вечере, посвящ енном юбилею 
этого одного из старейших 
военных изданий в стране.

С докладом выступил на
чальник отдела агитации и про
паганды —  заместитель на
чальника П о л и  туправления 
ЗакВО  полковник Е. В. Савуш- 
кин.

Коллектив редакции с юби
леем поздравили заведующ ий 
отделом пропаганды и агита
ции Ц К КП Грузии А. Ш. И осе
лиани, первый заместитель ко
мандующего войсками ЗакВО  
генерал-лейтенант А. М. М а 
кашов, первый заместитель 
начальника Политуправления 
ЗакВО  генерал-майор К. И. 
Черепанов, воины-закавказцы, 
работники среств массовой ин
формации республики, ветера
ны-журналисты, представители 
общественности Грузии.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

С о о б щ е н и е  Т А С С
14 сентября 1988 года в 8 ча

сов 00 минут по московскому 
времени в районе Семипала
тинска произведен подземный 
ядерный взрыв мощностью  от 
100 до 150 килотонн.

Указанное испытание произ

ведено в интересах советско- 
американского эксперимента 
по контролю.

Радиационная обстановка в 
районе испытаний и за преде
лами полигона нормальная.

•  К 45-летию ЗАВЕРШЕНИЯ БИТВЫ ЗА КАВКАЗ

ДОЛГ ЖИВЫХ-ПОМНИТЬ
Близится 4$ я годовщина победного завер

шения одного из крупнейших сражений Ве
ликой Отечественной войны —  битвы за 
Кавказ, Значвние ве трудно переоценить.

В этих боях так же, как в сражении на Кур 
ской дуге, был окончательно развеян миф 
о непобедимости немецко-фашистской ар
мии. Начался ее разгром и изгнание из пре
делов нашей страны.

Стало традицией отмечать 
годовщины великих сражений 
проведением воемно - истори
ческих и героико - патриоти
ческих мероприятий.

Сейчас ветеранская общ е
ственность, совместно с Ц К 
Я К С М  Грузии и Тбилисским 
горкомом комсомола, Полит
управлением КЗакВО , Ц К 
Д О С А А Ф  проводит разнооб
разные военно - патриотиче
ские мероприятия, посвящ ен
ные 45-летию исторической 
битвы за Кавказ.

Ветераны войны, активные 
участники разгроме немецко- 
фашистских войск в предго
рьях Кавказа и на Северном 
Кавказе выступают со своими 
воспоминаниями а коллвкти- 

предприятий, организаций, 
ебных заведениях респуб

лики.
Совместно с представите

лями молодежи участники 
битвы за Кавказ отправятся1 
по местам крупнейших боев, 
где будут организованы .вы 
ступления перед трудовыми 
коллективами и молодежью . 
Выедут .и киносъемоч н ы е 
группы, которые создадут до
кументальный фильм, посвя
щенный юбилею исторической 
битвы за Кавказ.

Намечается п р о в е с т и  в 
Тбилисском окружном До^ 
ме офицеров научно-прак
тическую конференцию, по
свящ енную битве зв Кавказ. 
Совместно с Грузинским теле
видением будет проведен ин
тернациональный телем о с т  
между городами Баку— Ере- 
»ан— Тбилиси, в котором при

мут участие ветераны боев за 
Кавказ. В сентябре— октябре 
организуется поездка молоде
жи республики совместно с 
ветеранами войны на «поезде 
дружбы » в Ереван и по горо
дам и районам Западной Гру
зии. Будут проведены и дру
гие мероприятия.

В составе ветеранов, уча
стников битвы за Кавказ, вы 
езжающ их по местам боев, 
такие замечательные, опыт
ные пропагандисты, как быв
ший- начальник штаба 392-й 
дивизии полковник И. Гвирг- 
влиани, работник политуправ
ления Закавказского фронта 
подполковник Д. Джабуа, на
чальник кабинета начальной 
военной подготовки Тбилис
ского городского института 
усовершенствования учителей 
полковник А. ГулиеВ и дру
гие. Делегации посетят па
мятные места, места захоро
нения погибших воинов, от
дадут дань памяти отважным 
сынам нашего народа.

В связи с этим хочется от
метить, что одной из дейст
венных ф орм героико-патрио
тического воспитания трудя
щихся, и особенно молодежи, 
является работа по уяекове- 
чению памяти погибших в Ве
ликой Отечественной войне и 
при выполнении интернацио
нального долге в Афганиста
не, это всенародное внима
ние к ветеранам и инвалидам 
войны.

п д ь  и ряд затянувшихся и не
решенных вопросов, некото
рую инертность товарищей, 
которые призваны решать эти 
вопросы.

Так, Тбилисская секция С о 
ветского комитета ветеранов 
войны, совет тбилисской груп
пы ветеранов 51-й армии, 
совет ветеранов 224-й грузин
ской стрелковой дивизии вот 
уж е  много лет ставят вопрос 
об увековечении памяти по
гибших воинов 224-й диви
зии, первой совершившей в 
неимоверно трудных усло
виях форсирование Керчен 
ского пролива и высадку мор
ского десанта в Крым в де
кабре 1941 года, дивизии, ко
торая принимала участие и в 
освобождении от фашистских 
войск города Керчи и Кер 
ченского полуострова. Одна
ко вопрос об установлении 
мемориала (памятника) на м е 
сте высадки десанта долго 
не получал своего разреш е
ния.

Лелеется в последнее вре
м я в этом направлении очень 
много. Однако хочется отме-

Наконец, в 1981 году в свя
зи с приближением 40-летия 
Керченского десанта идея 
сооружения монумента была 
одобрена. С  большой радо
стью группа ветеранов, уча
стников десанта выехала в 
Керчь на юбилейные торж е
ства и информировала руко
водителей партийных и совет
ских органов города об этом 
решении. Керченцы выразили 
готовность оказать асеме.р- 
ную помощь в этом благо- 

- родном деле. Потом была 
ещ е одна поездка.

Казалось, дело сдвинулось 
С мертвой йОЧКЦ, Совет М и

нистров Грузинской С С Р  по
ручил Министерству культуры 
заняться этим вопросом. В 
министерстве было проведено 
совещание, на котором при
сутствовали и представители 
Тбилисской секции С КВВ, Но 
дальше этого дело не пошло.

Лишь в 1986 году, в канун 
45-летия Керченского "десан
та, после неоднократных об 
ращений к заместителю ми
нистра культуры И. Гамреке- 
ли и в другие органы мини
стерство направило письмо в 
Крымский областной Совет не
родных депутатов о даче согла
сия на сооружение мемориа
ла (памятника) воинам 224-й 
грузинской стрелковой диви
зии и 83 й морской бригады. 
Ответ положительный был по
лучен без промедления.

В период с 23 по 29 де
кабря 1986 года группа ве 
теранов дивизии была а 
г. Керчи и принимала участие 
в мероприятиях, посвященных 
45-летию Керченского десан
та. Вместе с ними был ко
мандирован архитектор, ра
ботник проектной мастерской 
Министерства культуры  Гру
зинской ССР. С помощ ью 
главного архитектора г. К ер 
чи подобрали место для со
оружения мемориала и про
извели съемку местности.

Однако понадобился еще 
один год, чтобы составить эс
кизный проект. Далее снова 
произошла заминка. 8 октяб
ря 1987 г. заместитель ми
нистра культуры А . Долидзе 
обратился ■ Совет Министров 
с сообщением о том, что М и
нистерство культуры не имеет 
возможности выделить кап
вложения в объем е 130 тыс. 
руб. на составление проектно- 
сметной документации. М ы  —  
не специалисты, но, честно 
говоря, трудно понять, зачем 
для подготовки проектно

сметной документации нужна 
такая крупная сумма, уж
очень это похоже на попытку 
вновь похоронить так трудно 
начатое благородное дело. 
Но следует сказать, что С о 
вет Министров моментально
отреагировал на попытку М и
нистерства культуры зам оро
зить дело. 14 октября 198/
года первый заместитель
Председателя Совета Минист
ров-республики тоэ. 3. Чхе
идзе ясно и четко написал: 
«тов. тов. 8. Асатиани, Г. Ми- 
рианвшвили, Е. Амашуквли, 
И. Мгалоблишвили —  Реш е
ние вопроса затянулось.

Прош у разработать практи
ческие мероприятия, дабы 
проектирование и сооружение 
мемориала осуществить в 1988
году».

В этом ж е  распоряжении 
дается указание «тов. тов. 
Д. Двалишвили, Г. Шани- 
дзе —  Прош у изыскать воз
можности помощи». К  вы 
полнению этого благородно
го мероприятия привлечены 
М инистерство культуры, Мини
стерство финансов, Министер
ство строительства и другие. 
Казалось, что ещ е нужно? Но, 
к великому сожалению, дело 
не продвинулось ни на шаг, 
хотя 1988 год на исходе.

Сооружение мемориала по
гибшим воинам на крымской 
земле ■—  это наш человече
ский, нравственный долг пе
ред сынами нашей республи
ки, не вернувшимися с полей 
войны. Ветеранская общ ест
венность не теряет надежды, 
что начатое благородное д е 
ло будет доведено до конца 
хотя бы в 1989 году. В стро
ительно-монтажных работах, 
мы уверены, примет самое 
активное участие рабочая и 
студенческая молодежь рес
публики.

Хотелось бы здесь коснуть
ся и других проблем увеко 
вечения памяти советских 
воинов, чей бессмертный по
двиг служит примером м у 
жества, отваги и стойкости. К 
сожалению, не всегда эти во 
просы р-вшаютс’я с должной 
ответственностью.

Президиум Тбилисской сек
ции С КВВ обратился в испол
комы Советов народных де
путатов городов Тбилиси, С у 
хуми, Зугдиди с ходатайством 
о присвоении одной из улиц 
этих городов имени 224-й гру
зинской стрелковой дивизии. 
Однако эта просьба до сих 
пор не удовлетворена, и мы 
даже не имеем никакой ин
формации о том, как ее рас
ценивают в горсоветах.

Впрочем, не хотелось бы, 
чтобы при решении этого во 
проса подошли так же бездуш 
но, как при присвоении имени 
прославленной 414-й Анап
ской Краснознаменной гру
зинской дивизии одной из 
улиц Ленинского района, ко
торая по сущ еству является 
оврагом и где почти никто не 
живет.

Увековечение памяти геро
ев войны, ветеранов партии, 
выдающихся революционных 
деятелей —  это наш свящ ен
ный долг. Это важнейшая 
часть большой и сложной ра
боты, направленной на ф ор
мирование мировоззрения со
ветских людей, утверждение 
преемственности наших идеа 
лов, духовного и нравствен
ного начала во асах обла
стях жизни. И здесь нетер 
пимы формализм, равноду
шие, волокита

Николай ТАВАРТКИЛАДЗЕ, 
генерал-майор, председа
тель Тбилисской секции 
Советского комитета ве
теран о ■

Газета выступила. 
Что сделано?

Качество листа взято под
\ контроль

В газете «Заря Востока» 18 июня 1988 года была опубли
кована статья «Чаеводство: заминка на старте или причины 
без оправдания», в которой справедливо критиковались ру 
ководители ряда хозяйств М ахарадэевского района за ос
лабление контроля над качеством заготавливаемого чайного 
листа.

Махарадзевский райком партии проверил ход выполнения 
пунктов постановления бюро райкома, указанных в газет
ном выступлении. В результате проведенных мероприятий 
положение исправляется.

Райком партии взял под строжайший контроль -вопрос 
повышения качества листа, поступающего из хозяйств рай
она на переработку.

Т. КУН ЧУЛИ Я,
первый секретарь Махарадэевского райкома партии.

Договорные обязательства -  закон
В связи со статьей директора оптово-розничного объеди

нения Абсою за «Абхаэкоопстройторг» 3. Агрба «Договоры, 
заклю ченные на оптовых ярмарках по продаже строймате
риалов. —  фикция. Почему!», опубликованной в «Зоре Во
стока» 24 июля, сообщаем, что рыночные фонды на лесные 
и строительные материалы выделяю тся «Абхазкоопстрой- 
торгу» Абсою за  в соответствии с их удельным  весом в об 
щ ем товарообороте системы Цекавшири.

После соответствующ ей занарядки поставщики лесных и 
строительных материалов высылают грузополучателям  наряд- 
заказы, которые имеют юридическую силу договора и дают 
возможность предъявления всех претензионных санкций. А в
тор статьи правильно заостряет внимание на необходимости 
заключения прямых договоров с поставщиками. Данный во
прос является наболевшим для всей системы Цекавшири, так 
как договоры в настоящее врем я заклю чаю тся через снаб
женческо-сбытовые звенья. С  1989 года этот вопрос урегули
руется, после чего как система Цекавшири, так и А бсою э бу
дут получать полагаемые фонды по прямым договорам.

Вместе с зтим следует отметить, что  заклю чение догово
ров ьверх выделенных фондов с поставщиками нереально, о 
чем неоднократно предупреждались руководители торговых 
предприятий на межреспубликанских ярмарках.

Что касается занарядки товаров нв Самтредскую  м еж 
районную оптово-торговую базу Цекавшири, сообщаем, что 
«Абхазкоолстройторгу» из нее выделены стройматериалы в 
объемах, которые не предусмотрены по вагонной норме и 
которые указанная база централизованно обязана развозить 
по торговым организациям «Абхаэкоопстройторга». За не
выполнение зтого Самтредская база несет ответственность. 
Вагонные ж е  нормы, полагаемые по рыночному фонду, за 
наряжены непосредственно в адрес «Абхаэкоопстройторга».

Критика автора по поводу неравномерной поставки, ив- 
допоставки и поставки некачественных материалов является 
соверш енно справедливой. Данный вопрос нами также ста
вился по всем инстанциям, но, к сожалению , существенного 
улучш ения в этом деле не наблюдается. Одновременно со
общ аем, что правлением Цекавшири поставлен вопрос в 
Комитете народного контроля СССР о  привлечении к ответ
ственности тех предприятий, которые не выполняют дого
ворные обязательства по срокам поставки, качеству и коли- 
честву отгружаемых товаров.

Помимо этого, нами намечены меры по улучш ению ма
териально-технической базы магазинов-складов, осущ ествля
ющих торговлю лесными и строительными материалами, что 
в  свою  очередь в дальнейшем даст возможность увеличить 
реализацию строительных материалов и оказание дополни
тельных услуг населению при приобретении указанных то 
варов.

Одновременно сообщ аем, что правлением Цекавшири 
специально изучается вопрос улучш ения организации торгов
ли лесными и строительными материалами в отдельных ре
гионах республики. Это  будет способствовать изжитию не 
достатков, отмеченных в статье.

М . Ч У М БУ РИ Д ЗЕ 
первый заместитель председателя правления Цекавшири.

Дом отремонтирован
Ф акты , приведенные в критической корреспонденции 

«Дома с... зонтиком», опубликованной в «Заре Востока» 
17 июня зтого года, соответствуют действительности. 
Д ом  Не 72 по Сухумскому ш оссе в  городе Очамчира дей
ствительно нуждался в ремонте. Д ело  в том, что вследствие 
сильных ветров, обрушившихся на город в марте нынеш не
го года, был поврежден ряд жилых домов в Очамчира, в том 
числе и дом Не 72. В настоящее врем я все необходимые
работы произведены, крыша дома Не 72 по Сухумскому 
шоссе отремонтирована, жалоб от жильцов не поступает

Т. К А К У Ч А Я ,
председатель исполкома О чамчирского районного С о 
вета народных депутатов.

Перрон «удлиняется»
В ответ на критическую  корреспонденцию «Льгота с изъ

яном», опубликованную в «Заре  Востока» 12 июля нынешне
го года, сообщ аем: факты, приведенные в публикации, изуче 
ны. Установлено, что на станции Цхалтубо вагоны НвМе 20 и 
21 сообщ ения Киев —  Цхалтубо, прицепляемые к хвосту 
поезда №  35, действительно стоят за посадочной платфор
мой, что затрудняет посадку пассажиров.

С целью создания нормальных условий для посадки пас
сажиров в указанные вагоны, в настоящ ее врем я произво
дится удлинение перрона на 50 метров. Все необходимые 
строительные материалы завезены, в ближайш ее вр ем * ра
боты будут закончены.

Что ж е  касается жалобы  двух ветеранов Великой О тече
ственной войны на недостатки в обслуживании пассажиров, 
то нами предупреждено руководство станции и вокзала, ко
торому указано на необходимость создать на объекте все 
условия для культурного обслуживания пассажиров, в пер 
вую  очередь —  инвалидов и участников Великой О тече
ственной войны.

Р. ВАШ АКИДЗЕ,
начальник Самтредского отделения . Закавказской ж е 
лезной дороги.

Критика признана справедливой
Статья «Самовольный захват квартир —  дело противо

законное», опубликованная а «Заре Востока» 22 июля этого 
года, обсуждена в Управлении жилищного хозяйства испол
кома Тбилисского городского Совета народных депутатов. 
Критика признана справедливой. Действительно, дело об
стоит таким образом , что вследствие того, что исполкомами 
райсоветов, рядом  организаций и учреждений несвоеврем ен
но осваиваются выделяемые им квартиры, зачастую  жилищ 
ные организации не ■ состоянии проследить за сохранностью 
этих жилплощадей, чем и провоцируется самовольный «за 
хват» квартир.

В связи с выш еизложенным считаем необходимым по
высить требования к организациям, затягивающ им освоение 
выделяемых им. жилищных площадей, а исполкомам м ест 
ных районных Советов дать закрепленное в законодатель
ном порядке право отбирать самовольно «захваченные» 
квартиры и передавать их семьям , состоящ им на учете  в 
райисполкомах.

А. ГОНГЛА*
главный инженер управления жилищного хоэяй 
исполкома Тбилисского городского Совета народ

 , -
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•  Контакты,. , 
сотрудничество 

ЯПОНСКИЙ 
Ж УРНАЛ 

О ГРУЗИНСКОМ 
УЧЕНОМ

О чередной, июньский номер 
японского научного журнала 
«Язы к» посвящ ен 27 всем ир
но известным  ученым-лингви- 
стам. среди которых —  совет
ский лингвист Тамаз Валериа
нович Гамкрелидзе. Ж урнал 
рассказывает читателям о зна
чении нау» ных трудов Т. В. 
Гамкрелидзе и его вкладе в 
области структурной лингви
стики.

Зд есь  ж е  опубликован*») ма-. 
териалы о научной деятельно
сти таких видных ученых, как 
сэр Д ж он  Лайонз (Великобри
тания), основоположник транс
формационной грамма т и к и  
Но.ам Х о м ск  (С Щ А ), и других. 
Ж урнал сообщ ает, что  Тамаз 

.Гам крелид зе приглашен в Япо
нию для проведения а теку
щ ем году цикла лекций по 
сравнительному языкознанию .

НА 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ФЕСТИВАЛЬ
Д вум я спектаклями —  «Аль

ф ред и Виолетта» и «Осень 
нашей весны» — .примет уча
стие в М еж дународном  фести
вале кукольных театров в За 
падном Берлине Тбилисский 
театр марионеток. Этот тради
ционный смотр, в котором 
примут у« астие лучш ие куколь
ные сценические коллективы 
мира, пройдет с 14 по 20 сен
тября.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

МЫ — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

НЕ ИССЯКНЕТ ПАМЯТИ РОДНИК
«Тетри-Цкаро» в переводе с грузинского —  белый ключ. 

И действительно, много в этих краях чистых, прозрачных 
холодных ключей. Ручейки сливаются в речки —  и как бы 
далеко вы ни отошли от поселке —  всюду они встретят вас, 
прожурчат светлыми струями: «Здравствуйте!».

Понравилось Тетри-Ц к а р о 
Тимофею М иронову —  рекруту 
царской армии. О тслужил он 
здесь четверь века, да и обос
новался насовсем. Д о м  по
строил, хозяйство завел. К р е 
стьянское дело продолжил вго 
сын Яков. Накануне 1906 года 
в доме бедняка М иронова по
явился новый наследник —  
Константин: все решили тог
да —  к счастью.

—  Теперь, когда прожито 
почти восемьдесят лет, могу 
подтвердить: судьба сложи
лась счастливо...

Говорит Константин Яковле
вич неторопливо, словно на 
весах взвеш ивая каждое сло
во. И от вида его —  бодрого, 
молодцеватого, манеры дер
жаться спокойно, с достоин
ством веет стариковской муд
ростью.

Работать он начал рано: сна
чала пильщиком на лесозаго
товках, потом —  добытчиком 
литографического камня. В 
семье, кром е него, подраста
ло  ещ е четверо ребятиш ек •— 
каждого нужно было обуть, 
одеть. Скудного отцовского 
ж алованья не хватало.

Труд закалил Константина. 
В Тбилисском артиллерийском 
училище не было равных кур
санту М иронову в ф изической 
подготовке. И позднее, когда 
он был командиром взвода, 
батареи, дивизиона, легко пе

реносил тяготы армейской 
служ бы .

Грянул огненный 1941 год. 
Три раза 11-й артиллерийский 
полк прорывал кольцо враж е
ского окружения под городом 
Первомайском на Ю го-Запад
ном фронте. Выпускник ар
тиллерийской академии имени 
Ф . Э. Дзержинского молодой 
заместитель командира диви
зиона К. Миронов сам вел кор
ректировку гаубичного огня в 
непосредственной близости к 
противнику. И хотя тяжелы е 
орудия не знали промаха, их 
пришлось взорвать, чтобы они 
не достались фашистам. А  по
том —  контузия... Госпиталь... 
Так началась война для Кон 
стантина Яковлевича. Началась 
с первых ее дней.

—  Воевал под Сталинградом. 
О свобождал Украину. Прош ел 
со своей бригадой Румынию, 
Венгрию. Чехословакию. Не 
раз находился на волоске от 
смерти, а вот —  живой.

Он достает из сундука по
трепанную, видавшую виды 
записную книжку военных лет...

Весной сорок пятого года 
52-я гаубичная артиллерийская 
бригада полковника М иронова 
и П ервая чехословацкая брига
да Лю двика Свободы оказа
лись боевыми соседями. О д 
нажды будущий Президент 
ЧС С Р пригласил советского 
оф ицера в штаб. Обрисовав

расположение своих частей, 
попросил помочь подавить ог
невые точки противника.

На карте командира М иро
нова появились координаты 
препятствий. А вскоре спе
циально выделенный для этой 
цели дивизион нанес разгром 
ный удар по дотам и зарытым 
в землю  танкам врага. Чехо
словацкая пехота начала на
ступление

А на командном пункте ком 
брига М иронова раздался те
лефонный звонок —  это Люд- 
вик Свобода благодарил со 
ветских артиллеристов за мет
кую  стрельбу.

Чехословацкую медаль «За 
храбрость» получил полковник 
Миронов уж е  после войны. 
Сейчас она вместе с наград
ным удостоверением, подпи
санным Л. Свободой,- хранит
ся в школьном м узее  города 
Тетри-Цкаро. И ещ е одна ре
ликвия из ЧССР напомйнает 
ветерану весну сорок пято
го —  памятная медаль Брати
славы и диплом о  присвоении 
ем у звания почетного гпажда- 
нина столицы Словакии.

—  Солдат под Братиславой 
мы потеряли немало, —  вспо
минает К. Миронов.— Ш турм о 
вать ее пришлось «в лоб» с во
стока, то есть с той стороны, 
которую фашисты укрепили 
основательно, используя капи
тальные строения из бетона и 
кирпича. Осуществить опера
цию с юга нам помешал Д у 
най, с севера —  крутые ле
систые склоны Малых Карпат. 
Основная тяжесть по уничто

жению огневых средств и ук 
реплений врага легла на мою 
бригаду. Чтобы выполнить за 
дачу, приходилось выставлять 
гаубицы на прямую  наводку —  
потому и гибли наши воины... 
День 4 апреля, когда оборо
на противника была уничто
жена, запомнился навсегда. 
Слезы , ликование, боль утрат, 
радость —  все слилось в ед и
ное чувство —  скоро Победа!

За  эту операцию Миронова 
наградили третьим орденом 
Красного Знамени. Двадцать 
боевых наград, в том числе 
орден Ленина, Отечественной 
войны I степени, Красной З в е з 
ды, Богдана Хмельницкого 
I степени, орден Венгерской 
Народной Республики, при
креплены к его  парадному ки
телю. В день Победы, который 
М иронов встретил под Прагой, 
сфотографировался он с бое
выми друзьям и  —  командира
ми артиллерийских полков, 
бригад, 16-й дивизии проры
ва. Все сем еро  —  почетные 
граждане Братиславы, участни
ки ее освобождения.

Почти со всеми встречался 
К. Миронов после войны в 
М оскве, когда продолжал 
служ бу в Генеральном штабе.

После того как уш ел в от
ставку, М оскву решил по
кинуть. Потянула вновь Гру
зия, говорливые тетрицкарой- 
ские ключи, чистый горный 
воздух. Отремонтировали де
довский дом, возродили к 
жизни приусадебный участок.

который напоминает теперь 
экспериментальную лаборато
рию сельскохозяйственного ин
ститута.

Угощала нас хозяйка М ария 
Терентьевна отборными гру
шами, яблоками самых раз
ных сортов, виноградом, хур
мой: «Все из своего сада, от
ведайте, пожалуйста». В окна 
гостиной заглядывали поздние 
хризантемы, а у  соседей они 
давно отцвели, и это ещ е один 
мироновский «секрет». Чуть 
прихваченные морозцем, цве
ты стойко держались, словно 
специально дожидались го
стей.

И еще я узнал, что ветеран 
играет на аккордеоне, хоро
шо помнит слова многих на
родных песен, и за стол без 
него —  признанного тамады —  
не садятся. «Улетели» из до
машнего гнезда две дочери и 
сын Владимир, который вы 
брал дорогу отца —  стал кад
ровым военным —  артилле
ристом. Появился у  Мироно
вых правнук, и назвали его 
в честь деда Костей.

...Большая прожита жизнь. 
Каждый сегодняшний день 
Константина М иронова напол
нен не просто хлопотами, за
ботами, а насыщен радостью 
бытия. Истоки ее, звонкие и 
бурливые, как тетрицкарой- 
ские ключи, берут начало в 
суровую  военную пору и до
быты в трудной борьбе.

Леонид ПИТЕРСКИЙ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

НЕВИДИМЫЕ БОИ МИЛИЦИИ

СТАВКА НА ПРОФИЛАКТИКУ
...В октябре 1986-го «вор- в 

законе» Ониани готовился 
выйти на свободу после оче 
редной отсидки.

Знал ли он о том, что вот 
уж е который месяц  там, на 
вол*, как, впрочем, й в м е 
стах лишения свободы, те, 
кого они на своем  воровском 
жаргоне именовали по-раз
ному, но всегда —  с презри
тельной ненавистью, перешли 
в ожесточенное наступление 
на таких, как он? Возможно, 
знал. Ведь не только угро
зыск многое знает или уга
дывает о, так сказать, про
фессиональных ворах, но и 
они зачастую  имеют обш ир
ную информацию о тех, с 
кем находятся в длительном 
и яростном  противоборстве.

Так что не исключено, что 
знал Ониани про то, что та
ких, как он, на воле ■ послед
нее врем я заметно попри
жали. А  потому и решил: 
сразу, как выйдет, разж ивет
ся  наркотиками и махнет, не 
задерживаясь, куда-нибудь 
подальше от родных краев.

Одного не учел «вор в за 
коне»: что об этих его пла
нах угрозы ску стало известно 
ещ е до того, как он вышел 
за ворота колонии. На зна^ 
он, естественно, и того, что с 
первого ж е  шага на свободе 
его уж е  «вели» работники 
милиции.

Ониани прямиком  направил
ся на квартиру другого «вора 
в закона», который отбывал 
срок за очеред ное ' преступ
ление. Его негласные сопро
вождаю щ ие терпеливо ждали, 
когда . их подопечный вновь 
появится на улице. Д ож д а 
лись, конечно. Наметанным 
глазом профессионалов сра
зу  ж е  определили, что Они
ани находится «под кайфом». 
Было принято реш ение: за
держать и обыскать его. У 
Ониани изъяли таблетки Нарко
тикосодержащ его медицин
ского препарата и 10 тысяч 
рублей. Воровские «тради
ции», воровская «черная» кас
са действовали безотказно: 
вышел на свободу —  полу
чай свою  долю  из тех средств,' 
что постоянно отчисляю тся 
«коллегами по профессии» 
отбываю щ им срок наказания.

Медицинская э к с п е р т и з а  
подтвердила: Ониани нахо
дится под действием нарко
тиков. Он был арестован, 
привлечен к уголовной от
ветственности и впоследствии 
осужден. На свободе в тот 
октябрьский день Ониани не 
пробыл и четырех часов...

...Если попытаться опреде
лить врем я, когда на тёрри- 
тории нашей республики стала 
ф ормироваться воров с к а я 
среда, то надо будет при

знать, что произошло это еще 
в дореволюционный период. 
В двадцатые и тридцатые го
ды эта категория уголовного 
элементе чувствовала себя 
относительно безнаказанно. 
Как в республике, так и в 
целом по стране. Лиш ь пе
ред войной в отношении так 
называемых «воров а законе» 
были предприняты жесткие 
карательные акции. Но р е 
зультаты их вскоре были све
дены на нет: воровская среда 
стала пополняться лицами, 
уклонявш имися от призыва в 
армию  и отправки на фронт, 
дезертирами, разного рода 
огребьем .

Всплеск преступности при
ш елся на первые послевоен
ные годы. И был он настоль
ко силен и опасен, что побу
дил органы внутренних дел 
и органы государственной 
безопасности к консолидации 
усилий по выявлению  и ней
трализации воровских груп
пировок.

В последую щ ее десятилетие 
борьба с преступными эле
ментами пошла на спад. Это 
бы ло  время, когде мы, ж ур 
налисты, да и не только мы, 
амбициозно заявляли, что де 
преступности у нас нет за 
исключением отдельных не
типичных проявлений, по
скольку нет социальных пред
посылок для нее. Убаю киваю 
щие речи привели к тому, 
что милиция . тогда перестала 
серьезно  бороться с ворами. 
Результат этого нё замедлил 
сказаться. Начиная примерно 
с середины шестидесятых го
дов в республике стали воз
рождаться так называем ые 
воровские традиции. Тем бо 
лев, что условия благоприят
ствовали: именно на этот пе
риод приходится зарождение 
теневой экономики. Распло
дивш иеся повсеместно разно 
го рода дельцы и махинато
ры сыграли роль своего ро
да мощ ного импульса для 
увеличения воровского кон
тингента. К  тому ж е  из мест 
лишения свободы стали ос
вобож даться рецидив и с т ы ,  
которых поприжали бы ло  в 
сороковых-пятидесятых годах.

Правда, теперь уж е пре
ступная деятельность этих 
лиц стала носить иной, н еж е 
ли ранее, характер. «Воры  в 
законе» как бы легли на дно, 
затаились, замаскировались. 
Все р еж е и р еж е они теперь 
сами шли «на дело», отводя 
себе роль своего рода м о з
гового центра преступных 
группировок. Сюда, как м ош 
кара на огонь, тянулась оп
ределенная часть социально 
и нравственно аморф ной м о 
лодежи, завороженной псев
доромантикой воровской ж и з

ни и воровских «традиции».
Как ни дико это звучит, но 

стала стремительно развивать
ся своеобразная состязатель- 

.ность сред и ‘■•тех, кто делал 
лишь первые шаги по скольз- 
ском у пути. Стремление до
биться признания в воровской 
среде, заслужить безразд ель
ное доверие «воров в законе» 
отличало немало молодых 
людей, склонных к антиоб
щ ественному поведению. Во 
многом этому способствовали 
главари преступных групп, 
насаждавшие культ якобы 
особого воровского товари
щества и рыцарства, взаимо
выручки и преданности. А  то, 
что мнимая п р е д а н н о сть  
сплошь и рядом оборачива
лась предательством, то, что 
«рыцари» готовы были глот
ку перегрызть —  и перегры
зали! —  друг другу при . де
леж е добычи или сфер влия
ния, это новички не знали или 
не желали знать.

...Росли воровские группы, 
превращ ались в широкие раз
ветвления. Со своей весьма 
сложной иерархией, со своими 
сферами 'действия, с крепну
щими межрегиональными свя 
зями. «Наши» преступные 
группировки все чаще и чаще 
входили в различные «про
фессиональные» контакты с 
«коллегами» из других рес
публик и областей. Высокий 
уровень конспирации, умелое 
планирование и организация 
преступных акций, эффектив’- 
ные информационные каналы, 
соответствую щ ая экипировка 
вплоть до формы и докумен
тов сотрудников милиции —  
все это отличало наиболее 
зрелые, если правомочно 
употребить здесь это слово, 
вороёские группировки, ору
довавшие с размахом и не 
останавливающиеся ни пе^ед 
чем. Главари, как правило, 
распоряжались и так называ
емыми воровскими кассами, 
счет деньгам в которых шел 
на сотни ты сяч рублей.

Некоторое время тому на
зад сотрудниками угрозыска 
аппарата Министерства внут- 

■ренних дел республики со
вм естно  с райотделом имени 
26 комиссаров г. Тбилиси был 
изобличен в преступной д ея
тельности «вор в законе» К. 
Так вот, на квартире у него, 
нигде, естественно, не рабо 
тавшего, было обнаружено 
30 ты сяч рублей, ещ е на три 
тысячи облигаций трехпро
центного займа и золотые 
изделия на два десятка ты сяч 
рублей. И это еще отнюдь не 
самая богатая воровская кас
са, а так, меньш е средней 
величины.

Стрем ясь избежать привле
чения к уголовной ответст

венности за тунеядство и в 
то ж е  врем я строго следуя 
одной из главных «запове
дей» старого воровского ко 
декса —  не участвовать в об 
щественно полезном труде, 
многие «воры в законе» раз
личными способами выправ
ляли себе свидетельства об 
инвалидности. П ричем  иные 
из них выезжали для дости
жения этой цели зе пределы 
республики, где якобы про
ходили «лечение», на основа
нии чего получали соответст
вующ ее заклю чение ВТЭК. 
Другой способ избежать пре
следований за тунеядство —  
фиктивное устройство на ра
боту —  тож е был весьма по
пулярен в воровской среде.

Активная пропаганда таких 
воровских «традиций», • как 
вовлечение в преступную де
ятельность молодежи путем 
возбуждения ее интереса к 
клановой «романтике», за
прещение исполнять воинскую 
повинность и пр. преследует 
своей целью всемерную  дез
организацию работы исправи
тельно-трудовых учреждений. 
Словом, в арсенал средств, 
так сказать, идеологического 
воздействия «воров в законе» 
и их подручных на вербуемую  
ими молодежь, входит все, 
что направлено, по сути, на 
подрыв общ ественных устоев.

Понимая это и видя, сколь 
сложно складывается опера
тивная обстановка в респуб 
лике, не в последнюю очередь 
именно из-за опасных мас
штабов распространения во
ровских «традиций», Мини
стерство внутренних дел в 
начале 1986 года пошло на 
эадействованиё экстраорди
нарной программы наступле
ния на воровской элемент. 
Были выявлены и взяты  на 
учет практически все «воры 
в законе», проживаю щ ие на 
территории республики. Это 
была нелегкая и непростая 
задача, но последую щ ая все 
ж е  была сложней: необходи
мо было на чем-то подловить 
каждого, взятого на особый 
учет. Естественно, на чем-то 
противозаконном. А трудность 
заключалась в том, что, как 
уж е было сказано, «воры в 
законе» сами, как правило, на 
«дело» не шли, а посылали 
Других; которыми |Р|уководиЧ 
ли, так сказать, из-за кулис.

И началась глубоко инди
видуализированная «разра
ботка» каждого из внесенных 
в список.

Кого-то «взяли» за неза
конное хранение огнестрель-. 
ного или холодного оружия. 
Кого-то —  за наркотики. Ко 
го-то —  за тунеядство, пред
варительно, разумеется, до

казав фиктивность ‘ оф орм ле
ния на работе или «липу» со 
свидетельством об инвалид
ности. Так свыше ста шести
десяти «воров в законе» ока
зались за решеткой. Ещ е че 
тырнадцать человек, не вы 
держав прессинга со стороны 
милиции, решили, что назы
вается, завязать, порвали с 
преступным прошлым. Кто- 
то надумал податься в дру
гие края, решив, что там 
будет вольготнее, чем  стало 
за последнее врем я «дома». 
Но надежды эти не оправда
лись: республиканская мили
ция буквально с рук на руки 
передавала своих «подопеч
ных» вместе с их досье кол
легам -лз других регионов 
страны. Так что исчезнуть по 
дороге «законникам» не уда
валось.

Но были и такие, которые, 
4 будучи припертыми к стене, 

сами сводили счеты с жизнью . 
«Вор в законе» тбилисец Л. 
в прошлом семь раз судимый 
рецидивист в середине 1986 
года покончил жизнь сам о
убийством, оставив письмо, в 
котором осудил свое престу
пное прошлое.

Известному в своей среде 
Хашба после переосвидетель
ствования ВТЭК была снята 
вторая группа инвалидности, 
а вскоре он был осужден за 
незаконное хранение огне
стрельного оруж ия. При тща
тельной проверке его «кол
леге» Баркалая вторая груп
па инвалидности была зам е
нена на третью, а посколь
ку он продолжал уклоняться 
от посильного для него об 
щественно полезного ‘ труда, 
то был привлечен к уголов
ной ответственности за туне
ядство и осужден. Ещ е один 
«вор в законе» Кантеладзе при 
очередной проверке у себя 
на квартире предложил со
труднику милиции взятку, о 
чем были поставлены в из
вестность руководство РО ВД  
и прокурор. В присутствии 
депутатов рейсов е т а вор 
Кантеладзе был задержан в 
момент передачи взятки со 
труднику милиции и впослед
ствии также осужден.

У ж е  совсем недавно, в на
чале этого года, совместными 
усилиями Управления уголов
ного розыска М ВД  Грузинской 
С С Р  и Цхалтубского * ГО ВД  
была выявлена и обезврежена 
преступная группа в составе 
семнадцати человек, которая 
на протяжении длительного 
времени совершала разбой
ные нападения на граждан в 
разных регионах республики. 
Главарь этой банды, придер
ж иваю щ ийся «воровских тра
диций» ранее неоднократно 
судимый Бахтуридзе и его

подельники привлечены к 
уголовной ответственности.

Сеть, накинутая на под
польные воровские «династии», 
вернее, на их «королей», дол
гое время почти беспрепят
ственно вербовавших все но
вых и новых подручных, за
тянулась тугой петлей. Ворам 
не то, что шагу ступить, —  
дохнуть стало трудно. Да и 
почти не осталось их на воле.

И результат этой четко вы 
веренной, системной работы 
органов внутренних дел не 
замедлил сказаться: во-пер
вых, заметно пошла на убыль 
кривая преступности и, во- 
вторых, все меньш е молоде
жи стало совершать противо-' 
правные действия. Положи
тельный опыт, накопленный в 
предупредительно - профилак
тической работе как в Тби
лиси, так и в целом по рес
публике, был отмечен и ре
комендован к распростране
нию в других регионах стра
ны.

Однако не хотелось бы  за 
вершить этот материал . на 
безм ятежно - оптимистической 
ноте. Потому что положи
тельные сдвиги на одном 
участке —  нейтрализация во
ровских группировок —  еще 
ни в коей мере не означает 
успеха в борьбе с преступ
ностью в целом. Особенно 
с теми ее видами, которые 
вплотную связаны  с наличи
ем так называемой теневой 
экономики. Об этом, кстати, 
свидетельствуют и слова, про
изнесенные с трибуны X I пле
нума Ц К Компартии Грузии: 
опасным социальным явлени
ем стала а последние годы 
организованная и професси
ональная преступность, ко
торая приобретает м еж реги 
ональный и межотраслевой 
характер. Серьезную  озабо
ченность вызывает, что орга
низованные группы преступ
ников вступают в коррумпи
рованные связи с представи
телями хозяйственных, адми
нистративных органов, сра
щ иваются с некоторыми со
ветскими и даже партийными 
работниками, с определенны
ми группами интеллигенции.

Правда, специалист, да и 
вообщ е человек сведущий 
сразу поймет, что здесь речь 
идет о преступности не по 
линии уголовного розыска, а 
по линии БХСС. Хотя нюанс, 
этот можно признать несущ е
ственным: преступность —
она и есть преступность, по 
чьем у бы ведомству ни чис
лилась. Но если на одном 
участке можно было добить
ся уверенного владения си
туацией, то что ж е  мешает 
достичь зтого и не другом?..

Ирина ИНОВЕЛИ.

ф В Рустави успешно работает кооператив «Бермуха», из
готавливающий изделия из чугунного литья.

Н а  с н и м к е :  председатель кооператива Коба Хадури 
и Элгуджа Шубитидзе заканчивают подготовку очередной 
модели к формовке.

Ф ото  Валерия Атабекова.

•  СПОРТ

В Г О С Т Я Х  У О Л И М П И Й Ц Е В
СЕУЛ. (ТАСС). Не так про

сто проникнуть в гости к олим
пийцам. Деревня, где живут 
спортсмены, —  словно непри
ступная крепость. Она обне
сена колючей проволокой, а в 
узких проходах полицейские 
долго рассматривают аккреди- 
ционную карточку каждого по
сетителя. Журналистам, как и 
многим другим, вход а олим
пийскую деревню разреш ает
ся после целого ряда ф ор
мальностей. От нашей делега
ции их обычно встречает на
чальник Управления пропаган
ды Госкомспорта С С С Р  Р. Не- 
звецкий.

Пока что дом номер 311, где 
расположилась наша делега
ция, заполнен только наполо
вину, поскольку не все еще 
олимпийцы прибыли в Сеул, 
сказал Незвецкий. Но, несмот
ря на это, 14 сентября открыл
ся клуб советской делегации 
«На Лужнецкой». Кстати, нака
нуне наши олимпийцы уж е по
смотрели фильм «Холодное 
лето пятьдесят третьего». В 
день откры+ия клуба в нем 
выступили вокально - инстру
ментальная группа «Зодчие», а 
также Г. Хазанов, В. Пак.

В программе нашего клуба—  
фотовыставка «Ф изкультура  и 
спорт в СССР», экспресс-вик
торина «Что вы  знаете о 
СССР?», вечера юмора, эст
радной песни, просмотр совет

ских кинофильмов, вечер, по
священный «Всемирному дню 
туризма», и, конечно, выпуск 
стенгазет, «Молний», поздра
вительных адресов...

В распор я ж  е н и и наших 
олимпийцев, продолжает Н ез 
вецкий, более 500 томов ху
дожественной литературы, 50 
кассет музыкальных программ, 
более 100 видеофильмов, све
жие газеты —  «Правда» и «Со
ветский спорт», получаемые 
по факсимильной связи ТАСС.

13 сентября к советским 
олимпийцам прибыло попол
нение: в Сеул прилетели пя
тиборцы и волейболисты. »

Ещ е вчера мы провели по
следнюю тренировку в под
московном Новогорске, рас
сказывает московский пятибо
рец А. Авдеев. Теперь нам 
предстоит пройти акклимати
зацию. Окончательный состав 
команды определится только 
накануне соревнований.

А  вот нашим волейболистам 
в этом смысле несколько лег
че, поскольку они только что 
вернулись из Токио, где про
водили контрольные матчи со 
сборной Японии;

Игрой команды довольны, 
сказал гостренер Госкомспор
та С С С Р В. Паткин, который 
вместе со спортсменами от
правился на первую трени
ровку в Сеуле. В ходе матчей 
в Японии смогли ещ е раз про
верить, кто на что способен.

П Е Р Е Д  С Т А Р Т О М
Ш ирокой улыбкой встречают 

южнокорейцы участников се
ульской Олимпиады. По ини
циативе правительства по всей 
Ю ж н ой  Корее проводится 
кампания «Улыбка для олим
пиады», цель которой —  спо
собствовать взаимопониманию, 
духу дружбы  в ходе всем ир
ного спортивного форума.

*  *  *
Вопреки сложивш ейся тра

диции церемония открытия 
Олимпийских игр в Сеуле 
впервые начнется и завершит
ся вне главного олимпийско
го стадиона. О ткроется она 
впечатляющ им парадом лодок 
на реке Хан.

*  *  *
Впервые в истории олим

пиад будут проводиться тесты 
на алкоголь у судей, обслу

живающих ряд видов спорта, 
в том числе турнир волейбо
листов. Принятие р е ф е р и  
спиртных напитков порой силь
но затрудняет проведение 
Игр, констатируют находящи
еся в Сеуле специалисты, по
скольку в состоянии даже лег
кого опьянения они могут 
стать удивительно упрямыми. 

*  *  *

Прибывшие в Сеул участ
ники парусной регаты забили 
тревогу после того, как близ 
гавани, где будут проводить
ся соревнования, потерпел ава
рию небольшой танкер, и в ы 
текшая нефть двинулась в сто
рону места гонок. Специали
сты ведут борьбу с нефтяным 
пятном, которое находится 
сейчас в километре от гавани.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. Сборная СССР 

провела последнюю репети
цию перед Олимпийскими иг
рами. В Токио она встреча
лась с национальной коман
дой Японии. Матч завершил
ся вничью —  2 : 2 .  В сборной 
С С С Р  выступал тбилисский 
динамовец Гела Кеташвили.

ШАХМАТЫ. В голландском 
городе Тилбурге проходит 
крупный междуна р о д н ы й 
турнир. После шести туров 
лидирует Анатолий Карпов,

набравший четыре очка, 
ТЕННИС. Заверш ился о т

крытый чемпионат С Ш А . В 
одиночном разряде среди 
женщин - первенст в о в а л а 
Ш теффи Граф (Ф Р Г ), побе
дившая в финале Габриэлу 
Сабатини (Аргентина) —  6 : 3 ,  
3 : 6 ,  6: 1 .  В заключительной 
встрече у  м ужчин Мате Ви- 
ландер (Ш веция) выиграл у 
Лендла (Чехослов а к и я ) —  
6: 4 ,  4 : 6 ,  6 : 3 ,  5 :7 ,  6 : 4 .

В Совете Министров Грузинской ССР
О бразована комиссия по организации похорон народного 

артиста Грузинской ССР, первого секретаря С ою за  театраль
ных деятелей Грузии Б. П. Кобахидзе под председательством 
Г. Д. Лордкипанидзв.

Расходы, связанные с похоронами Б. П. Кобахидзе, при
няты 'на счёт государства.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 15 сентября  

М О С К ВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — «120 м инут» . Я.35 —  Клуб  
путеш ественников. 10.35 — «Ре б я 
там о зверятах»'. 16.40 —  Д окум ен 
тальны й телеф ильм  «Верно сть» . О 
иароДном худож нике С С С Р , л ау 
реате Г  о с ударственной премии 
С С С Р  П . В . Щ ербакове. 16.55 — 
М узы кал ьн ая  сокровищ ница. Про
изведения Д ж . Россини и О . Рес- 
«мги исполняет 8 С О  Гостелерадио 
• О С О . 18.00 — «—Д о ш естнадцати 
«  с тар ш е ». 18.45 —  Встреча  дело- 
« * х  людей в  Концертной студии 
О станкино. Передача 1-я. О  проб
лемах организации новых форм 
работы  в  сельском  хозяйстве. 19.45- 
Сегодня я  мире. 20.00 — «Д ейст

вующ ие лиц а». О Творчестве кино
режиссера А . Сокуровй. 20.40 — 
«Современница». Тележ урнал. В ы 
пуск 2-й — «П оним ание». 22.00 — 
Врем я. 22.40 — П рожектор перест
ройки. 22.50 Заклю чительны й  
концерт международного молодеж 
ного ф естиваля песни «К р асн ая  
гвоздика». В  перерыве —  Сегодня 
в мире.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 — «Путеш ествие в Колом ну». 
Научно-популярный фильм. 9.35,
10.35 — Природоведение. 9.55. 10.55.
12.30 — Научно-популярные ф иль
мы. 10.05. 12.00 — Испанский язы к. 
11.05 — Учащ им ся С П Т У . Л итера 
тура. 11.35. ' 12.40 — Бйология. 
1^05 — «Спо{1тлото-82». Х уд ож ест
венный фильм. 14.35'— «М ир тво
их увлечений». Д окум ентальны й  
телеф ильм . 15.00—  Дневной сеанс 
повторного телефильма. «Сердце 
Бонивура» . 3-я-серия. 19.15 — Сель
ский час. 20.15 — Ритм ическая гим 
настика. 20.45 — З а  безопасность

Д вижения. 20.50 — «Сибирь на эк 
ране». Кинож урнал . 21.20 — Голо
са народных инструментов. 22.00 —• 
Время. 22.40 — Прожектор перест
ройки. 22.50 — «Уроки ненависти». 
Художественны й телефильм.

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
13.00 -  В  полдень. 13.45 — А тл е 
тизм. 14.15 — Д л я  абнтуриентов. 
Биология. 14.45 —  Грузинские до
кум ентальны е фильмы: «Эскиз на 
цепочке», « Т б и л и с с к и е  дворы ».
15.15 — Учительский час. Э тика  и, 
психология семейной жизни. 15.50— 
Информационный выпуск (н а  рус
ском я зы к е ). 16.00 — Д л я  сл уш а 
телей телекурса. Грузинский язы к  
и литература (анализ домашних 
заданий). 16.30 — М узы кальн ая 
почта (повторно ). 17.20 —  «В о л 
шебные краски» . 17.50 — Д ля  
ш кольников. Книга — мой друг

(повторно). 18.30 —  Д ень письма.
18.45 — «Встреча  деловых людей». 
В  Концертной студии Останкино. 
О проблемах организации новых 
форм работы в  сельском хозяйст
ве (передача 1-я) (М ) .  19.45 -  
Д ень письма. 20.00 — Моамбе.
20.35 — Передача «Гость  и хозя
ин». 21.25 — Короткометражный 
художественный фильм. 22.00 — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ) .  22.50 — Экран ме
ждународного ф естиваля телефиль
мов «Золотое руно».

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
17.25 — Короткометражный худо
жественный телефильм «Помогите 
подняться на Эльбрус». 18.00 — ' 
Д ля  ш кольников. Гигиена и здо
ровье. 18.30 — Научно-популярный 
фильм ‘ «Если  »;е мр. кто ж е ?» .
19.15 — Д ля  ш кольников. История 
С С С Р. 20.00 — Моамбе. 20.35 — Х у 
дожественный фильм «Триж ды  о 
любви» (на  грузинском язы ке ).

РАДИО

на 15 сентября
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

6.04. 11.00. 17.00. 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 8.30 — «С ель
ское утро». Программа для тр уж е 
ников села. 7.04, 9.00. 16.00, 20.00,
23.00 и 00.50 — Последние изве
стия (М ) .  7.40 — Радиогазета «П ио 
нер Гр узии». 8.15 и 12.15 — Час 
пик. Информационно-музыкальная 
программа. 9.25 и 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.15 — 
Программа «Н а ук а  и технический 
прогресс». 11.55 —  А. Корелли. 
Сонаты. 11.55 — Курсом X IX  парт
конференции! 12.00 — .Обзор и пе
редовая статья  газеты  «Правда» 
(н а  грузинском язы ке ). 13.01 — 
Врем я, собы тия, люди (М ).  13.30 — 
Н . Габун и я . М узы ка  к кинофиль
м у «Переполох в  Салхинети». 
13.40 —  Л и т е р а т у р н ы е  чтения.

Г. Дочанаш вилй. «Д ело ». 14.15 — 
Произведения Л . Сарьяна. 15.00 — 
П риглаш аю т радиостудии страны 
(М ).  16.30 —  К  отчетам и выборам 
в партийных организациях (М ).
17.00 — «Сегодня...». Прямой эфир 
из зала телетайпа. 17.35 — У ча 
щимся. А. Каэбеги. «Пастуш енские 
воспоминания». 18.00 — Радиослу
ш ателям  отвечают международные 
обозревателе. 18.15 — Концерт ан 
сам бля «Куи н ». 18.30 — Республи
канские известия на русском язы 
ке. 18.45 — Д . Ш остакович « К л а с 
сическая симфония». 19.00 — Пись
ма о перестройке. 19.15 — Город
ские напевы. 19.40 — Песни Д . Ту- 
риашвили. 19.50 — М астера сцены.
20.45 — Произведения Н . Пагани
ни. 21.00 — Вечерняя сказка . 21.15— 
Произвел е и и я П. Чайковского.
22.30 — Информационный выпуск.
23.30 — Г. Каячели . Четвертая сим 
фония

ПОГОДА

на 16 и 17 сентября
В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  перемен

ная облачность, без осадков, ветер 
восточный. 9-14 метров в секунду. 
Температура н н и з и н а х :  ночью 
4_13 4.18 градусов, днем + 2 6  4-31 
градус. В  г о р н ы х  районах: но
чью  ц_10 4-15 градусов, днем д .23 
4 .2 8  градусов. В  в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью + 4  4 .9  гра
дусов. днем 4_16  д 21 градус.

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  пере
менная облачность. преимущ ест
венно без осадков, ветер слабый 
Температура на р а в н и н а х :  но
чью  д. 10 +.15 градусов, днем д.21 
4  26 градусов. В г о р н ы х  райо
нах: ночью 4 .6  4.11  градусов, днем 
а.18 4.23 градуса.

В Т Б И Л И С И  15 сентября пе; 
менная облачность, без осадк 
ветер слабый. Температура \  
4-28 градусов.
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